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Уходящий год для мировой экономики в целом можно 
охарактеризовать как относительно стабильный. Так, 
в течение 2024 года прогнозы по росту мировой эко-
номики пересматривались вверх на фоне смягчения 
денежно-кредитных условий, бюджетных стимулов 
отдельных стран, более низких цен на сырье и улучше-
ния производительности труда вследствие широкого 
применения технологий ИИ. 

ЭКОНОМИКА РК В 2024 ГОДУ – 
РОСТ СВЕРХ ОЖИДАНИЯ

ПОЗДРАВЛЯЕМ С НАСТУПАЮЩИМ НОВЫМ ГОДОМ!

Глава государства направил теле-
грамму соболезнования исполня-
ющему обязанности Президента 
Республики Корея Чой Сан Моку

Касым-Жомарт Токаев с глубокой скорбью 
воспринял известие о многочисленных челове-
ческих жертвах в результате крушения самолета 
в аэропорту Муан.

Президент выразил искренние соболезнова-
ния родным и близким погибших, а пострадавшим 
пожелал скорейшего выздоровления.

В Шымкенте открыт новый терминал аэропорта, который возводился пять лет. Инвестору 
строительство обошлось в 24 млрд тенге. Современный авиационный комплекс может об-
служивать до 2 тысяч пассажиров в час и одновременно принимать до 10 самолетов самых 
разнообразных типов и размеров.

В огромном стеклянном и про-
зрачном зале, больше похожем на 
гигантский аквариум, нежели тер-
минал аэропорта, царят волнение 
и суета. В центре зала нарядная 
новогодняя елка, рядом столбики с 
натянутой красной лентой, миловид-
ные девушки в форменной одежде. 
Сотрудники терминала готовятся к 
встрече важных гостей – акима горо-
да Габита Сыздыкбекова, президента 
АО «Авиакомпания» SCAT» Влади-
мира Денисова, депутатов маслихата 
и Мажилиса Парламента РК и еще 
множества почетных и узнаваемых 
лиц.

По эскалатору поднимается 
молодая женщина с двумя детьми 
и большими чемоданами. Молодая 
мама слегка «ошарашена» происхо-
дящим в округе. Она явно не ожидала 
такой суеты и то, что окажется од-
ним из первых пассажиров. Фатима 
Рахманова приехала в Шымкент из 
соседнего Ташкента на первый рейс, 
отправляемый с нового терминала, 
Шымкент – Астана.

– Самолет вылетает в 14:40. При-
ехали немного заранее. Пока казах-
станско-узбекистанскую границу 
перейдешь, мало ли что. Надо время 
с запасом рассчитывать. Из Ташкента 
в Астану есть рейс, но из Шымкента 
полет значительно дешевле, и мне с 
двумя детьми так выгодней. А доби-
раться из Ташкента в Шымкент по 
большому счету недолго. Нас пора-
довал новый терминал. Здесь очень 
комфортно, уютно и атмосфера 
праздничная, уже новогодняя, – ра-
достно улыбаясь, делилась впечатле-
ниями молодая мама.

В здании терминала есть на что 
посмотреть, да и вообще проект но-

востройки уникален. Это отметила 
и комиссия Правительства РК. Как к 
уникальному и требования к проек-
тированию и строительству термина-
ла предъявлялись особенные. Начи-
ная от сейсмической устойчивости (а 
Шымкент находится в сейсмоопас-
ной зоне) до строительства на неста-
бильных грунтах. Как гарантируют 
строители, здание нового терминала 
способно выдержать девятибалльное 
землетрясение.

– В архитектурном плане в зда-
нии терминала применено много 
новых и современных решений. 
Ажурная кровля, высота которой 
около 27 метров, позволила создать 
простор внутри здания и придать ему 
легкость и воздушность. Отсутствие 
колонн внутри здания – это инно-
вационное решение, которое, не 
нарушая конструктивной крепо-
сти, позволило сэкономить около 
900 тонн металла, по сравнению с 
первоначальным проектом, – посвя-
тил в тонкости строительства Даулет 
Хамзин, руководитель проекта по 
строительству терминала.

С технологической точки зрения, 
терминал оснащен всеми необхо-
димыми системами безопасности, 
включая биометрию, ускоренное 
прохождение пассажиров и багажа. 
Особо специалисты обращают вни-
мание на багажную систему, которая 
имеет пять уровней безопасности 
при прохождении багажа.

Несколько затянувшиеся сроки 
строительства и сдачи объекта были 
вызваны в основном с оформлением 
земельных участков.

– К сожалению, АО «Авиаком-
пания» SCAT» как инвестору с 
большим трудом удавалось получать 
разрешение на строительство и на 
оформление участков в собствен-
ность, без которого начинать стро-
ительство на земле не разрешено. 
Так, земли под перрон мы получи-
ли лишь в январе прошлого года. И 
соответственно перрон на 10 мест 
– стоянок и 6 телетрапов и галерей 
– мы были вынуждены строить в 
ускоренном темпе уже после того, 
как получили право строить на этих 
участках. Схожая ситуация была и 

с парковочной площадью. Только в 
феврале был оформлен договор на 
доверительное пользование авиаком-
пании SCAT. Взлетная полоса выдер-
живает все типы самолетов, включая 
тяжелые «Боинг-747». Тем не ме-
нее в следующем году совместно с 
акиматом планируется начать реали-
зацию проекта строительства второй 
ВПП. Незаконные постройки вокруг 
аэропорта существенно ограничи-
ли его возможности и пропускную 
способность. Со строительством 
второй полосы ограничения будут 
сняты, – рассказал о вынужденном 
увеличении времени строительства 
и перспективах нового терминала 
Даулет Хамзин.

Новый терминал не случайно 
спроектирован таким просторным 
и с большой пропускной способно-
стью. На базе Шымкента планирует-
ся построить большой транспортный 
хаб и сделать мегаполис узловым пас-
сажирским хабом для Центральной 
Азии и всего Казахстана. Прежде все-
го используя маршрутную сеть авиа-
компании SCAT, а также привлекая 
других перевозчиков. Весной следу-
ющего года будут открыты восемь 
новых направлений – три в Китай 
(Шанхай, Урумчи и Сиань) и порядка 
четырех европейских направлений. 
Также открыты маршруты в Южную 
Корею, Сеул, в Таиланд – Бангкок 
и Индию – Дели. С вводом нового 
терминала будут увеличены полеты 
между городами Казахстана – уже 
на сегодня частота полетов между 
Шымкентом и Астаной увеличена 
до 5 раз в день, между Шымкентом 
и Алматы – 4 раза в день. Шымкент 
связан рейсами с городами Казахста-
на, выполняются регулярные рейсы 
в Турцию и города РФ.

Окончание на стр. 3

ЕСТЬ ПЕРВЫЙ ПАССАЖИР

ГОД ЗМЕИ: КАК 
ТРЕХМЕТРОВЫЙ 
ПИТОН СТАЛ 
ДОМАШНИМ 
ЛЮБИМЦЕМ

Символом нового года станет 
змея, поэтому корреспондент 
газеты «LITER» решил встретиться 
с укротительницей змей, чтобы 
узнать об особенностях рептилий 
и о том, как семья готовится к 
встрече Нового года с настоящим 
питоном.

ОГНИ БОЛЬШОГО 
ГОРОДА 

К 2030 году численность городского 
населения Казахстана увеличится 
на 13%, а к 2050 году вырастет на 
57% и составит 19,3 миллиона. В 
целом к 2050 году доля город-
ского населения сформируется 
на уровне 70%.

СТОЛИЦА 
В ОЖИДАНИИ 
СКАЗКИ 
Столичный акимат позаботился 
о праздничном досуге граждан: 
сегодня днем в восьми локациях 
Астаны состоятся праздничные 
новогодние концерты с участи-
ем звезд эстрады и творческих 
коллективов.

ЗА МУЖЕСТВО И ПРОФЕССИОНАЛИЗМ
Президент Касым-Жомарт Токаев наградил большую группу граждан Казахстана, проявивших 
мужество, профессионализм и гражданскую ответственность при спасении пассажиров само-
лета азербайджанской авиакомпании Azal, потерпевшего крушение в Мангистауской области.

Среди награжденных – сотрудники МЧС, 
медики, полицейские, работники Мангистауской 
региональной электросетевой компании и меж-
дународного аэропорта города Актау.

Указом Главы государства криминалист де-
партамента полиции Мангистауской области 
Айбек Алибаев награжден орденом «Айбын» 
II степени имени Бауыржана Момышулы, командир 
отделения пожарной части № 12 села Баскудык 
Мангистауской области Серікболат Оңғар, пожар-
ный-спасатель пожарной части № 12 департамента 
по чрезвычайным ситуациям по Мангистауской 
области Олжас Байтөре, начальник отделения даль-
него радиомаркерного пункта войсковой части 
30153 Министерства обороны Нұрлан Ботағарин, 
старший пожарный-спасатель Специализирован-
ной пожарной части департамента по чрезвычай-

ным ситуациям по Мангистауской области Марлен 
Саркенов – орденом «Айбын» III степени имени 
Рахимжана Кошкарбаева, заведующий центром 
ГКП «Мангистауская областная многопрофиль-
ная больница» Бакытжан Койбеков и заведующая 
медицинским пунктом международного аэропорта 
Актау Ирина Кочергина – орденом «Құрмет».

Фельдшер Мангистауской областной стан-
ции скорой и неотложной медицинской помощи 
Тимур Кисаев, врач Центра медицины катастроф 
по Мангистауской области Оспан Оразбеков, 
диспетчер Актауского филиала Казаэронавига-
ции Ярослав Толстиков, мастер Мангистауской 
региональной электросетевой компании Нуралы 
Чопанов, водитель-санитар Центра медицины ка-
тастроф по Мангистауской области Кожабек Ал-
лабергенов, спасатель Оперативно-спасательного 

отряда департамента по чрезвычайным ситуациям 
Мангистауской области Манас Багитов, второй 
пилот Казавиаспаса Алишер Естемес, командир 
воздушного судна Казавиаспаса Асхат Кудабаев, 
фельдшер филиала Центра медицины катастроф 
по Мангистауской области Заманбек Құбайдулла-
ев отмечены медалью «Ерлігі үшін», заместитель 
начальника службы международного аэропорта 
Актау Бекболат Джумагулов, специалист Центра 
судебных экспертиз по Мангистауской области 
Эльдар Уразалиев, психолог филиала Центра меди-
цины катастроф по Мангистауской области Жан 
Есен – медалью «Ерен еңбегі үшін».

51 человек удостоен Благодарности Прези-
дента.

По материалам сайта Akorda.kz
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ВЫЕЗДЫ ДЕПУТАТОВ

НА ПРАЗДНИЧНОЙ ВОЛНЕ

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА – 
СОДЕЙСТВОВАТЬ 
РАЗВИТИЮ РЕГИОНОВ

СОБЫТИЯ

Депу таты Сената 
Талгат Жунусов и Ма-
рат Кожаев встретились 
с работниками социаль-
ной сферы Шортандин-
ского района Акмолин-
ской области. Основное 
внимание было уделено 
вопросам профессио-
нального образования, 
модернизации объектов 
здравоохранения и стро-
ительству спортивных 
объектов.

Депутаты посетили 
агротехническое отде-
ление Высшего техни-
ческого колледжа в селе 
Бозайгыр. В ходе встречи 
с коллективом обсужда-
лись актуальные вопросы 
деятельности колледжа, 
была проведена экскур-
сия по учебным лабора-
ториям и мастерским, а 
также заслушаны отчеты 
руководства учреждения. 
Парламентарии деталь-
но изу чили вопросы 
с о в е р ш е н с т в о в а н и я 
образовательной среды 
для подготовки высо-
коквалифицированных 
специалистов.

Талгат Жунусов от-
метил, что профессио-
нальное образование 
является важным звеном 
в развитии экономики 
страны. 

– Как вам известно, 
следующий год объяв-
лен Главой государства 
Годом рабочих профес-
сий. Соответствующий 
указ Президент подпи-
сал буквально на днях. 
Такое внимание сфере 
подчеркивает значимость 
вопросов подготовки 
профессионалов для всех 
отраслей экономики. Та-
кие учреждения, как ваш 
колледж, играют ключе-
вую роль в этом процес-
се, – подчеркнул сенатор.

Депутаты ознакоми-
лись с ходом строитель-
ства физкультурно-оздо-
ровительного комплекса 
на 150 мест. На данный 
момент завершены рабо-
ты по заливке бетонных 
колонн, установке блоч-
но-модульной котельной 
и сборке металлокон-
струкций. По словам 
сенаторов,  комплекс 
станет важным шагом 
в развитии массового 
спорта и популяризации 
здорового образа жизни 
среди населения.

В рамках националь-
ного проекта «Модер-
низация сельского здра-
воохранения» депутаты 
посетили строящиеся 
фельдшерско-акушер-
ские пункты в селе Клю-
чи и станции Тонкерис. 
В селе Ключи все стро-
ительные работы за-

вершены, проводится 
установка медицинско-
го оборудования. В ходе 
встречи на объекте об-
суждались вопросы до-
ступности и качества 
медицинских услуг для 
сельских жителей.

По итогам визита 
сенаторы дали рекомен-
дации по ряду вопросов, 
под ня т ы х мес т ными 
жителями и руководи-
телями объектов. Часть 
предложений взята на 
депутатский контроль.

В свою очередь де-
путаты Сената Нурлан 
Бекназаров и Айг уль 
Капбарова посетили 
станцию скорой меди-
цинской помощи в го-
роде Шымкенте. В ходе 
встреч с руководством 
управления здравоох-

ранения и сотрудниками 
станции были подняты 
и детально обсуждены 
ключевые вопросы, ка-
сающиеся развития си-
стемы скорой помощи.

– Глава государства 
в своих посланиях уде-
ляет особое внимание 
здравоохранению, ста-
вя перед Правитель-
ством задачи по повы-
шению эффективности 
системы. Сегодня в эту 
сферу вкл адываются 
значительные средства, 
и ее успех напрямую 
зависит от профессио-
нализма специалистов. 
Мы формируем новую 
кадровую политику, на-
правленную на обучение 
врачей и повышение их 
мотивации. В рамках 
законотворческой дея-
тельности мы сосре-
доточены на принятии 
законов, которые помо-
гут решить актуальные 
проблемы и улучшить 
систему охраны здоро-
вья населения, – заявил 
Нурлан Бекназаров.

Сенатор Айгуль Кап-
барова рассказала о те-
кущих законах, направ-
ленных на повышение 
доступности и качества 
услуг скорой помощи. 

– В стране система 
скорой помощи разделе-
на на четыре категории 
срочности. Бригады кру-

глосуточно обслужива-
ют экстренные вызовы, 
относящиеся к этим ка-
тегориям. Этот подход 
помогает обеспечить 
приоритетное обслужи-
вание тяжелобольных и 
рационально использо-
вать ресурсы, – отмети-
ла она.

Д е п у т а т  С е н а т а 
Жанна Асанова посе-
тила с рабочей поезд-
кой город Алматы, где 
встретилась с членами 
местного Обществен-
ного совета. В ходе за-
седания совета сенатор 
рассказала об итогах 
работы парламентариев 
за прошедший год. Она 
проинформировала о 
значимых реализован-
ных законодательных 
инициативах, а также 
о внесении изменений 
в действующие законы, 
направленные на улуч-
шение качества жизни 
граждан.

Особое внимание 
б ы ло  уделено  так и м 
законам,  как  борьба 
с бытовым насилием, 
условия кредитования 
населения, защита ав-
торских прав, развитие 
креативной индустрии 

и улучшение оказания 
медицинской помощи 
в сфере детской челюст-
но-лицевой патологии.

В ходе обсуждения 
были озвучены вопросы, 

требующие решения на 
уровне Правительства, 
поскольку они касаются 
важнейших обществен-
ных и экономических 
аспектов, затрагиваю-
щих всю страну. Жанна 
Асанова подчеркнула, 
что успешное взаимо-
действие между обще-
ством и исполнительной 
властью в этом регионе 
является примером эф-
фективного сотрудниче-
ства, который можно и 
нужно распространять 
на другие регионы. 

По итогам встречи 
были выявлены наибо-
лее актуальные вопросы, 
которые Жанна Асанова 

ГДЕ ПОГУЛЯТЬ В НОВЫЙ ГОД?
Праздничные концертные программы прой-

дут с 12:00 до 13:30 сразу в нескольких райо-
нах города: в районе Алматы – на территории 
Дворца школьников по проспекту Тауелсиздик, 
в районе Байконыр – на территории парка Ата-
тюрк, в районе Нура – в Центральном парке и в 
парке «Коктал» района Сарыарка. А в районе 
Сарайшык в жилом массиве «Промышленный» 
новогодняя программа будет проходить с 13:00 
до 14:30 часов.

А еще принять участие в праздничных 
мероприятиях можно в новогоднюю ночь – с 
31 декабря на 1 января – в трех локациях города. 

Так, с 21:00 до 02:00 на городской площа-
ди (перед акиматом города), на территории 
монумента «Қазақ елі» и площадки ЭКСПО 
пройдут новогодние концерты для жителей и 
гостей города с участием звезд казахстанской 
эстрады и творческих коллективов.

В мероприятиях примут участие Алмас 
Кишкенбаев, Аyree, Еркеш Хасен, Бейбит Кор-
ган, Кайрат Баекенов, Зарина Омарова, Ильхан 
Ихсан, Курмаш Махан, Маржан Арапбаева, Али-
шер Каримов, группы «Заман» и «Меломен» 
и другие артисты.

А ровно в 00:00 часов жителей и гостей 
столицы ожидает праздничный салют. Фейер-
верки будут запущены с двух локаций – в Бота-
ническом саду и на территории, прилегающей 
к мосту «Атырау». На каждой локации будет 
произведено порядка 2,5 тысячи выстрелов.

ПРАЗДНИЧНЫЕ КОНЦЕРТЫ
Однако новогодние мероприятия старто-

вали еще накануне праздника. Так, например, 
в жилом массиве «Өндіріс» района Байконыр 
состоялся концерт «Да здравствует Новый год», 
который по инициативе столичного акимата 
организовали Государственная академическая 
филармония имени Е. Рахмадиева и столичный 
цирк.

На сцене под открытым небом выступили 
лауреаты международных конкурсов Шахриза-
да Тыныштык, Алтынбек Арыстанбек, Куралай 
Мейрамбек, Анель Смаилова, Парасат Отан, 
Акимхан Маженов, Кымбат Жамбылбек и другие.

– Отдел классики и эстрады коллектива госу-
дарственной академической филармонии имени 
Еркегали Рахмадиева поделился с астанчанами 
теплотой в холодные зимние дни и исполнил 
прекрасные песни, чтобы в преддверии празд-
ника подарить хорошее настроение. Жители 
собрались на концертной площадке, вместе с 
нами пели, танцевали. Пусть наступающий год 
будет наполнен радостью и счастьем для всех 
нас! – сказал лауреат международных конкурсов, 

солист отдела классического вокала Алтынбек 
Арыстанбек.

Певец, лауреат международных конкурсов 
Акимхан Маженов также поздравил жителей и 
гостей Астаны с наступающим Новым годом.

– Пусть Новый год станет годом новых воз-
можностей и начинаний. Желаю всем здоровья 
и счастья, успехов и радости. Мы надеемся, что 
концерт подарил столичным жителям атмосферу 
праздника, – сказал он.

Столичные циркачи в образе героев сказок и 
мультфильмов также развлекали детей, которые 
пришли на концерт с родителями.

Новогодний концерт прошел и в сквере Кор-
галжын жилого массива Коктал-2. Программа 
включала номера театра танца «Наз», а также 
выступления талантливых столичных артистов, 
в том числе Бауыржана Нурымбетова, Батимы 
Изенаевой, Улана Изенаевой и Айжангуль 
Даулеткалиевой.

– Новый год – это особый праздник, кото-
рый объединяет людей и наполняет сердца ощу-
щением волшебства. В этот теплый и семейный 
день мы постарались создать атмосферу радости 
и уюта для каждого жителя района. Подобные 
мероприятия играют важную роль в укреплении 
социальных связей и делают нашу столицу еще 
более теплой и гостеприимной. От всей души 
поздравляю всех жителей и гостей столицы с 
наступающим Новым годом! Пусть в каждом 
доме царят счастье, добро и гармония, а здоро-
вье и благополучие сопутствуют каждой семье 
в новом году! – отметил главный специалист 
акимата района Сарыарка Дамир Хисматуллин.

Для маленьких гостей были подготовлены 
сладкие подарки, дети с восторгом встречали 
Деда Мороза и Снегурочку. Аниматоры добавили 
веселья, развлекая и взрослых, и детей, даря массу 
положительных эмоций и улыбок.

– Мы с детьми всегда с нетерпением ждем та-
ких мероприятий! Атмосфера на концерте была 
потрясающей, чувствуется, что организаторы 
вложили душу. Особенно детям понравилось 
шоу от аниматоров. Это замечательная традиция, 
которая объединяет жителей и дарит радость в 
преддверии Нового года. Спасибо организато-
рам за такой праздник, – поделилась впечатле-
ниями местная жительница Алуа.

Отметим, что новогодние мероприятия про-
ходят по всей Астане, создавая веселый семейный 
досуг для жителей в преддверии праздника.

Так, для того чтобы подарить жителям но-
вогоднее настроение, по улицам города прогуля-
лись Аяз Ата и Ақшақар. Они посетили главные 
проспекты и улицы района Байконыр, раздали 
жителям сладости, а также пели и танцевали в 
автобусах. Новогодние герои также поздрави-
ли работников коммунальной сферы, которые 
трудятся ради чистоты города, поблагодарив их 
за труд и вручив новогодние подарки.

Ерлан КАРИН, 
Государственный 
советник РК 

В своих выступлениях на 
Национальном курултае Глава 
государства методично продви-
гает тезис о необходимости 
культивирования ценностей 
трудолюбия и профессиона-
лизма.

В стране последовательно 
повышается престиж рабочих 
профессий, поэтапно повыша-
ются заработные платы учите-
лям и медикам, на постоянной 
основе госнаграды вручаются 
передовикам производства и 

представителям трудовых динас-
тий, стали широко отмечаться 
профессиональные праздники.

Президентом Касым-
Жомартом Токаевым подписан 

закон, согласно которому в си-
стему государственных наград 
(к имеющимся 6 почетным зва-
ниям) добавлены еще 9 новых 
почетных званий. Включены 
почетные звания для ученых 
и изобретателей, инженеров, 
архитекторов и строителей, 
горняков и шахтеров, геоло-
гов, работников промышлен-
ной, транспортной, аграрной 
и водной отраслей.

Признание заслуг на го-
сударственном уровне станет 
хорошей мотивацией для всех 
профессионалов и будет спо-
собствовать дальнейшему по-
вышению авторитета человека 
труда.

Символично, что данный 
закон подписан накануне но-
вого 2025 года, провозглашен-
ного Главой государства Годом 
рабочих профессий.Диана ТЫСЫМБАЕВА,

Астана

Депутаты Сената Парламента РК 
посетили регионы с рабочими 
поездками, в ходе которых пого-
ворили с местными жителями и 
ознакомились с рядом социально 
важных объектов.

намерена использовать в 
ходе своей законотвор-
ческой работы, и в слу-
чае необходимости ини-
циировать депутатские 
запросы.

Вместе с тем сенатор 
Бекболат Орынбеков 
совершил рабочую по-
ездку в Шуский район 
Жамбылской области, 
где ознакомился с ходом 
реализации ключевых 
социальных и инфра-
структурных проектов. 
Депутат побывал на ме-
сте строительства новой 
школы на 100 мест в селе 
Жиенбет. По его словам, 
проект направлен на по-
вышение качества обра-
зования в регионе.

Далее он посетил 
центральную котель-
ную «Шу-Жылу», где 
обсудил необходимость 
модернизации оборудо-
вания для повышения 
его эффективности, а 
также ознакомился с 
ходом строительства 
водопроводных сетей в 
микрорайоне Сахарный 
завод. Он подчеркнул, 
что развитие промыш-
ленности и сельского 
хозяйства региона напря-
мую связано с улучшени-
ем инфраструктуры.

Бекболат Орынбе-
ков осмотрел и строи-
тельство Дома культу-
ры на 100 мест в селе 
Б е л б а с а р.  С е н а т о р 
о т м е т и л ,  ч то  н о в ы й 
объект станет центром 
культурной и социаль-
ной жизни села. Одним 
из важных объектов, с 
которым ознакомился 
депутат, стала автодо-
рога республиканского 
значения Шу – Кайнар, 
на которой проводится 
капитальный ремонт. По 
его мнению, улучшение 
транспортной инфра-
структуры сыграет клю-
чевую роль в экономиче-
ском развитии района.

– Наша главная за-
дача – содействовать 
раз в и т и ю  р ег ио но в. 
Это напряму ю от ра-
з и тс я  н а  улу ч ш е н и и 
жизни людей. Во вре-
мя встреч с жителями 
Шус ко го  райо на  м ы 
ознакомились с рядом 
важных проектов. Они 
направлены на улу ч-
шение социального и 
экономического поло-
жения региона, повы-
шение у ровня жизни 
населения. Мы будем 
под держ и в ат ь  так ие 
проекты и прилагать 
все усилия для их реа-
лизации, – подчеркнул 
сенатор.

СТОЛИЦА 
В ОЖИДАНИИ СКАЗКИ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Уже сегодня вечером казахстанцы соберутся с семьей за 
праздничным столом, обменяются подарками, послушают 
поздравление Главы государства, а затем под торжествен-
ный бой курантов загадают самые заветные желания на 
2025 год. Однако все это произойдет только ночью – чем же, 
помимо традиционной уборки и нарезки салатов, занять-
ся днем? Столичный акимат позаботился о праздничном 
досуге граждан: сегодня днем в восьми локациях Астаны 
состоятся праздничные новогодние концерты с участием 
звезд эстрады и творческих коллективов.

МНЕНИЕ

ЧЕЛОВЕК ТРУДА – 
ОПОРА СТРАНЫ
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ТРАНСПОРТ

АКТУАЛЬНО

В преддверии Нового года молодежное 
крыло «Жастар Рухы» партии «AMANAT» 
запустило ежегодную акцию «Дерево жела-
ний». В рамках молодежной инициативы для 
воспитанников благотворительного фонда 
поддержки детей с инвалидностью «БА-
ЛАМ-АЙ» была организована праздничная 
постановка и вручены новогодние подарки.

Исполнительный секретарь 
партии Дәулет Кәрібек отметил 
важность данной акции в создании 
равных возможностей и комфорт-
ной среды, подчеркнув, что она 
способствует социализации детей 
с особыми потребностями.

– Новый год – это поистине 
семейный праздник, символ добро-
ты, тепла, единства и заботы. Этот 

волшебный праздник дарит детям 
веру в чудеса и делает их счастли-
выми. Как вам известно, для нашей 
партии стало доброй традицией 
оказывать поддержку и радовать 
детей с особыми потребностями 
и проявлять заботу о них. Прези-
дент Касым-Жомарт Токаев всегда 
подчеркивает важность создания 
безбарьерной среды для детей с 
ограниченными возможностями. 
В этой связи мы проводим акцию 
«Дерево желаний», чтобы испол-
нить мечты и желания таких детей в 
преддверии праздника. Молодежное 

крыло «Жастар Рухы» системно 
реализует эту добрую инициативу 
по всей стране. На сегодняшний 
день акцией было охвачено более 
чем 20 тысяч детей. Подобные ме-

роприятия играют важную роль 
в поддержке детей с особыми по-
требностями, помогая им найти свое 
место в обществе. Именно к этому 
мы и стремимся, – сказал он.

Цель акции – подарить празд-
ничное настроение и исполнить 
желания детей с особыми потреб-
ностями накануне Нового года. В 
рамках мероприятия дети получили 
долгожданные подарки, насладились 
праздничной программой и яркими 
впечатлениями.

Председатель молодежного 
крыла «Жастар Рухы» Акерке 
Искандерова подчеркнула, что эта 
акция стала традицией и проводится 
на ежегодной основе.

– Акция «Дерево желаний» 
проводится ежегодно. В этом году 
мы традиционно заблаговремен-
но собрали желания детей, нуж-
дающихся в особом внимании, и 
постарались их исполнить. Такие 
мероприятия проводятся не только 
в столице, но также и в региональ-
ных филиалах молодежного крыла 
в различных форматах. Таким об-
разом мы стремимся подчеркнуть 
важность поддержки детей с осо-
быми потребностями и хотим по-
мочь воплотить их мечты. Это не 
только материальная помощь, но и 

возможность подарить тепло и ра-
дость, чтобы дети почувствовали 
себя особенными, – отметила она.

Родители воспитанников цент-
ра «Балам-ай» выразили свою бла-
годарность за организацию подоб-
ного мероприятия, отметив, что, 
помимо подарков для детей, акция 
стала для них настоящим праздни-
ком. 

– Мы получили в подарок орто-
педическую обувь. Это невероятно 
ценный подарок, который необхо-
дим нашему ребенку каждый день. 
Спасибо всем организаторам за эту 
инициативу. Видеть счастливые лица 
наших детей – это огромное счастье 
для нас, – поделилась одна из мам.

Инициатива партии AMANAT – 
это яркий пример заботы о детях 
с особыми потребностями и их 
семьях. Акция «Дерево желаний» 
подарила детям искреннюю радость 
и праздничное настроение, а также 
помогла воплотить их мечты. 

На сегодняшний день акцией 
было охвачено порядка 20 тысяч 
детей.

Окончание. Начало на стр. 1.

Но вот прибыли все высокопоставленные гости, 
под аплодисменты разрезана красная ленточка.

– Глава государства Касым-Жомарт Токаев от-
метил особую стратегическую значимость развития 
транспортной инфраструктуры. Новый терминал 
внесет свой вклад в экономику города и укрепит наш 
транзитный потенциал. Это позволит увеличить пас-
сажиропоток, географию полетов и создать 700 новых 
рабочих мест. Кроме того, жителям и гостям города 
предоставляется комфортное, быстрое обслуживание в 
соответствии с современными требованиями, – сказал 
аким города Габит Сыздыкбеков.

Президент авиакомпании SCAT Владимир Дени-
сов особо подчеркнул, что строителям и коллективу 
компании удалось в сжатые сроки построить большой 
перрон на 7 га, построить хорошую новую магистраль-
ную рулежную дорожку, соединив новый терминал и 
взлетно-посадочную полосу. За короткое время была 
проведена полная реконструкция привокзальной пло-
щади и обустроен подъезд к терминалу.

– С акимом города мы разрабатываем большую 
программу дальнейших инвестиций в аэропорт, даль-
нейшего развития воздушной гавани – это строитель-
ство мощного технического комплекса, строительство 
гостиницы, паркинга, который уже сейчас достаточен 
только для автомобилей гостей и требует расширения. 
Мы планируем строительство новой ВПП, посколь-
ку ныне действующая через год потребует огромных 
капитальных вложений на ремонт. На протяжении 
строительства нам пришлось поменять четырех ге-
неральных подрядчиков. Высокотехнологичное зда-
ние требовало инновационного подхода, который 
не каждый может осуществить. Поэтому каждый 
генподрядчик исполнял лишь ту функцию, которую 
мог сделать на определенном этапе. Хочу поздравить 
всех с нашим праздником открытия нового терминала. 
Чтобы в новый год пассажиры вошли в комфортной 
обстановке, испытывая уют и наше радушие, – заявил 
Владимир Денисов, выступая на открытии терминала.

Новый терминал построен и с учетом большой 
конкуренции со стороны аэропортов соседних госу-
дарств. Через узбекский Ташкент ежедневно проходят 
десятки международных рейсов. Но сотрудники нового 
терминала с оптимизмом смотрят на конкуренцию.

– В Ташкенте свой пассажиропоток. Мы в основ-
ном делаем упор на развитие маршрутной сети своей 
страны. Чтобы Ташкент не забирал международный 
поток авиапассажиров, необходимо будет приме-
нять правильную тарифную политику, многое будет 
зависеть от удобства расписания и еще огромного 
количества составляющих. Но это вопросы времени 
и правильного подхода, – пояснил коммерческий ди-
ректор авиакомпании Николай Буряков.

А позитивную точку в торжественном и празд-
ничном событии поставил служитель православного 
Свято-Никольского кафедрального собора отец Алек-
сандр: «Открытие нового терминала воспринимаю 
как очень позитивное событие для нашего города. 
Слава Богу, дождались именно той красоты, которую 
наш город давно заслужил. Низкий поклон и большая 
благодарность всем строителям и подрядчикам, кото-
рые смогли перед Новым годом сделать горожанам 
такой чудесный подарок».

ЕСТЬ 
ПЕРВЫЙ 
ПАССАЖИРОколо четырех лет в 

областном центре дей-
ствует клуб любителей 
скандинавской ходьбы 
«FORA», объединяю-
щий в своих рядах пре-
имущественно людей 
старшего поколения.

– Первоначально на тренировки 
ходили только пять женщин намно-
го старше бальзаковского возраста. 
Наша секция тогда называлась «Здо-
ровье». Меня смущал преклонный 
возраст пионеров клуба. Тренировки 
с ними проводились только в щадя-
щем режиме. Основной акцент делал-
ся на суставную гимнастику, изучение 
техники скандинавской ходьбы и пе-
редвижение на малые расстояния, – 
вспоминает руководитель спортклу-
ба, полковник в отставке Александр 
Владимирович Коновалов.

Со временем клуб увеличился в 
численном составе, изменил назва-
ние и перешел с оздоровительной 
на спортивную направленность. А 
среди его участников стало немало 
людей среднего возраста. Тогдашние 
новички сейчас являются знатоками 
техники северной ходьбы и уже не раз 
становились участниками и победи-
телями соревнований, проводимых 
на различных уровнях.

Переход на новый уровень начал-
ся со знакомства с руководителями 
школы скандинавской ходьбы «Ев-
разия» города Алматы Максимом 
Прощенко и Ольгой Щепетильни-
ковой. Семейчане получили ценные 
рекомендации по развитию нового 
вида физической активности, приоб-
рели более современный спортивный 
инвентарь.

– Первым серьезным испытани-
ем стало предложение участвовать 
в международном марафоне скан-
динавской ходьбы, проходившем в 
Бишкеке. Тогда забег был проведен 
в виртуальном режиме, посредством 
мобильного приложения strava. Трех-
километровая дистанция была пре-
одолена успешно. 10 участников полу-
чили сертификаты, медали и призы, – 
говорит руководитель клуба.

Первые награды вдохновили 
«скандинавцев» на свершение но-
вых дел: увеличился приток в клуб 
новичков; тренировки проводились 
в интенсивном режиме. Главный тре-
нер клуба Александр Коновалов тоже 
вышел на другой уровень, получив 
сертификат инструктора скандинав-
ской ходьбы.

У дружной команды все атрибуты 
общественного объединения: флаг, 
устав, девиз, логотип, форма и марш. 
В уставе четко определены права и 
обязанности членов, взаимоотноше-
ния в коллективе.

Еще одним переломным момен-
том стало участие в этапе марафона на 
Кубок мира, проходившем в южной 
столице летом прошлого года. Первое 
общекомандное место среди команд 
Казахстана – таков итог участников 

клуба из Семея. Из тринадцати участ-
ников пятеро стали призерами.

Сегодня в копилке наград спорт-
клуба 87 медалей. Найля Шаризанова, 
Карлыгаш Жунусова, Лариса Смотро-
ва, Карлыгаш Жангужанова, Каир-
гуль Караханова, Лариса Корчагина, 
Мухаметкали Торайгыров, Габдулга-
лим Канапин, Мария Сулименко, Еле-
на Руденко являются победителями 
международных и республиканских 
турниров.

– За два года напряженных заня-
тий у меня пришел в норму вес. Все 
вокруг говорят, что я помолодела лет 
на десять! Да я и сама чувствую при-
лив сил, бодрость, желание двигаться, 
– делится впечатлениями член клуба 
Хуршида Сюникаева.

– За время пребывания в клубе 
скандинавской ходьбы почувствова-
ла в себе твердую уверенность в пре-
одолении больших расстояний. Мне 
85 лет, но я не ощущаю старость, – 
говорит Нина Бурнышева.

Участница клуба Алма Садвака-
сова рада, что за время занятий скан-
динавской ходьбой у нее расширился 
круг друзей.

Уходящий год был наполнен от-
крытиями. Во-первых, это участие в 
государственном проекте «Спорт для 
всех». Во-вторых, обучение горожан 
навыкам скандинавской ходьбы на 
базе одного из вузов по программе 
«Серебряный университет».

В-третьих, укрепление деловых 
связей со школой скандинавской 
ходьбы «Евразия», городским отде-
лом физической культуры и спорта, 
Центром оказания специальных соци-
альных услуг и активного долголетия, 
ветеранскими организациями области 
и города.

Существенно расширена геогра-
фия выступлений на марафонах раз-
личных уровней. В этом году члены 
клуба успешно выступили на мировом 
чемпионате по скандинавской ходь-
бе в Белхатув (Польша); новогоднем 
марафоне в Алматы, областных мара-
фонах в Астане, Семее, Талдыкоргане, 
Караганде и Шымкенте; фестивале в 
Усть-Каменогорске.

Призером четырех марафонов 

стал Еркин-Али Жунусов. От име-
ни РОО «Ветераны Вооруженных 
Сил РК», подполковник запаса 
Е.М. Жунусов был награжден юби-
лейной медалью «100 лет со дня 
рождения первого министра обороны 
Республики Казахстан генерала ар-
мии С.К. Нурмагамбетова». Гульнара 
Балтаева и Карлыгаш Табарикова по-
лучили сертификаты инструкторов.

В уходящем году члены клуба 
участвовали в возрождении лесных 
массивов, пострадавших от пожаров; 
помогали денежными и материальны-
ми средствами малоимущим; участво-
вали в субботнике по очистке берега 
Иртыша; оказывали помощь прию-
ту для животных и Биологическому 
центру.

– В новом году мы планируем 
принять участие в Центральноазиат-
ском новогоднем марафоне, который 
будет проходить в Семее. Также сей-
час мы начали подготовку к участию 
в очередном этапе мирового чемпи-
оната, который будет проходить 28-
29 июня в Алматы, – рассказывает о 
планах Александр Коновалов.

По словам руководителя клуба, 
соревнований, куда приглашают на-
ших «нордиков», в мире проводится 
немало. Однако для клуба, который 
существует на небольшие членские 
взносы, это неподъемная ноша. Рас-
ходы, связанные с регистрацией, 
приобретением спортивной одежды 
и спортивного инвентаря, перемеще-
нием, проживанием и питанием, клуб 
осуществляет за счет личных сбере-
жений участников.

При наличии финансовой под-
держки наши спортсмены могли бы 
стать участниками мировых чемпио-
натов, которые пройдут в Душанбе, 
Риме, Марокко. Спортсмены из клуба 
«FORA» успели познакомиться и 
подружиться с председателем Все-
мирной федерации скандинавской 
ходьбы Марчином Шульцем; знаме-
нитым финским лыжником Марко 
Кантанева, основоположником скан-
динавской ходьбы, и другими извест-
ными лицами. В 2025 году в Усть-Ка-
меногорске планируется проведение 
республиканского фестиваля сканди-

навской ходьбы. Впервые в мировой 
практике соревнования такого уровня 
пройдут в закрытом помещении – на 
манеже легкоатлетического центра 
им. Ольги Рыпаковой. Коллектив 
клуба готов там выступить.

Участники клуба надеются, что в 
2025 году состоится областной мара-
фон скандинавской ходьбы.

– Хотелось, чтобы в очередном 
марафоне области Абай, помимо 
бегунов, было увеличено число лю-
бителей скандинавской ходьбы и 
организована судейская коллегия по 
определению результатов их забега, – 
говорит Александр Владимирович.

Руководитель клуба выразил свои 
пожелания, поделился проблемами.

– Мы хотим, чтобы скандинав-
ской ходьбой активнее занимались 
лица из числа молодежи и среднего 
возраста. Сейчас по отношению к 
ветеранам их число весьма незначи-
тельно. Веление времени также тре-
бует повышения профессиональной 
подготовки преподавателей физиче-
ской культуры и спорта. За истекший 
год ни один из них не получил серти-
фиката инструктора скандинавской 
ходьбы: отсутствие квалификации 
тормозит развитие северной ходьбы 
среди молодежи. Питаю надежду, что 
в организациях образования опре-
делят учебные часы не только для 
занятий молодежи скандинавской 
ходьбой, но и обучения технике бу-
дущих преподавателей физической 
культуры. Хотим, чтобы в 2025 году 
в нашем городе были созданы еще два 
клуба: один – для молодежи, другой – 
для лиц среднего возраста. Занятия с 
ними надо проводить в удобное для 
них время, включая выходные дни и 
вечернее время. Главное, чтобы ин-
структор, сочетая основное место 
работы, имел возможность допол-
нительного заработка. Хотелось бы, 
чтобы на острове Бейбітшілік был 
создан легкоатлетический центр с до-
рожками для прохождения дистанций 
от 2 до 42 км, как в алматинской роще 
Баума, – поделился видением ветеран 
ВС и действующий тренер.

Фото из архива клуба

«ЖАСТАР РУХЫ»

ВОЛШЕБСТВО ЗАСЛУЖИВАЮТ ВСЕ

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

АКТИВНОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ

КЛУБ «FORA» – ПЕШКОМ 
К ЗДОРОВЬЮ И РАДОСТИ

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай
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ГОСУДАРСТВО

НАЧАЛО НОВОЙ ЭРЫ ГАЗОВОЙ ОТРАСЛИ – 
ГЛАВА QAZAQGAZ РАССКАЗАЛ ОБ ИТОГАХ 2024 ГОДА
НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ РЕШЕНИЯ И АМБИЦИОЗНЫЕ ПЛАНЫ
15 марта 2024 года на заседании Нацио-
нального курултая Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев поручил Правитель-
ству до конца года значительно увеличить 
уровень газификации населенных пунктов 
и модернизировать сети. О том, что удалось 
сделать в этом направлении, рассказал 
председатель правления национальной 
компании QazaqGaz Санжар ЖАРКЕШОВ.

– В прошлый отопительный 
сезон в Казахстане был побит исто-
рический рекорд по потреблению 
газа. Вы отмечали, что казахстанцы 
используют более 4 млн м3 газа в 
час. Это пиковые нагрузки. Как 
QazaqGaz справляется с ними?

– Для нас в приоритете всегда 
остается бесперебойное газоснабжение 
жителей Казахстана. В период пико-
вых нагрузок – например, в сильные 
морозы – обеспечивается стабиль-
ное газоснабжение с собственных 
ресурсов газа. При необходимости 
также подключаются мощности за 
счет резервных объемов газа с име-
ющихся ПХГ (подземные хранилища 
газа), общий объем которых порядка 
4 млрд м3 газа.

Для стабильного прохождения 
осенне-зимнего периода QazaqGaz 
ежегодно, начиная с марта, гото-
вится к отопительному сезону. В 
числе подготовительных работ к 
зимним холодам мы также заключили 
спотовый контракт с Газпромом 
на дополнительные объемы газа 
в случае внеплановых ремонтов 
со стороны крупных поставщиков 
на месторождениях и ГПЗ. Кроме 
того, рассмотрены альтернативные 
маршруты транзита газа в южные 
регионы страны – через Узбекистан.

Поэтому к прохождению пиковых 
периодов во время отопительного 
периода национальная компания 
QazaqGaz, я считаю, полностью гото-
ва. За этим, отмечу, стоит огромный 
труд производственного персонала.

Отмечу, в рамках реализации 
поручения Главы государства за 
2024 год в 9 регионах Казахстана к 
системе газоснабжения было под-
ключено 107 населенных пунктов, 
в которых доступ к газу получили 
порядка 300 тысяч казахстанцев.

Согласно поручению Президента, 
газификация города Астаны, столич-
ной агломерации, также населенных 
пунктов Акмолинской области про-
должается усиленными темпами. На 
сегодня порядка 70 тысяч человек 
пользуются «голубым топливом» в 
столице. В 2024 году с. Жибек Жолы 
стало 16-м газифицированным насе-
ленным пунктом области.

К тому же осуществляется строи-
тельство магистрального газопрово-
да «Талдыкорган – Ушарал». Это 
означает, что дополнительно 66 на-
селенных пунктов области Жетысу 
будут обеспечены газом, повысится 
надежность газоснабжения населения 
и промышленных предприятий.

Помимо этого, мы активно про-
двигаем принципы бережливого по-
требления. Ведется законодательная 
работа – внесены правки в нормативы 
по потреблению. 8 октября законо-
проект был презентован в Мажилисе 
Парламента РК. Окончательное 
утверждение ожидается уже до конца 
І квартала 2025 года.

– Газификация – это не только 
про строительство газотранспорт-
ной системы, а в первую очередь 
про обеспечение необходимыми 
ресурсами газа. Насколько нам 
известно, в этом году был подписан 
ряд крупных соглашений между 
QazaqGaz и международными 
компаниями по геологоразведке. 
Так ли это? Расскажите об этих 
проектах подробнее.

– С учетом того, что потребление 
газа на внутреннем рынке растет 
серьезными темпами, мы как нацио-
нальная компания делаем серьезную 
ставку на геологоразведку. За послед-
ние два года были рассмотрены 23 
потенциально-перспективных газо-
носных участка, из них 15 участков 
закреплены за национальной газовой 
компанией и требуют проведения 
геологоразведочных работ с привле-
чением инвесторов.

Кроме того, расширены контуры 
месторождения Анабай в Жамбылской 
области, там за короткий срок провели 
работу по бурению скважины № 17 
(3 690 метров), получен большой 
приток газа, который подтверждает 
высокую продуктивность скважины – 
получаем 120 тысяч м3 газа в сутки, 
что вдвое превышает проектный 
показатель.

Также начались работы по бу-
рению скважины № 18, благодаря 
чему впоследствии будет увеличена 
добыча на месторождении.

Помимо этого, достигнуто согла-
шение по геологоразведке на участке 
КТ-III (Жалибек) в Актюбинской 
области с компанией Chevron на 
условиях 100% carry-финансиро-
вания. То есть инвестор берет на 
себя все затраты и риски на этапе 
геологоразведки, что очень выгодно 
для республики. В настоящее время 
Chevron осуществляет масштабную 
переобработку существующих сейс-
мических данных и разрабатывает 
технические интерпретации. Эти 
работы продолжатся и в 2025 году.

QazaqGaz заключил соглашение 
с НК «КОР» о совместной геолого-
разведке на участке Аккудук в Мангис-
тауской области и подписал первый в 
истории контракт на недропользование 
углеводородами на участке Шалкар в 
Актюбинской области.

Благодаря геологоразведочным 
работам открыты новые залежи газа 
на участке Малдыбай в Жамбылской 
области.

Также подписано соглашение 
с АО «КазАзот» по совместному 
проведению геологоразведочных 
работ на перспективном участке 
Северный-2 в Актюбинской области.

Кроме того, QazaqGaz будет 
участвовать в разработке газовых 
месторождений в Туркменистане, в том 
числе супергигантского газонефтяного 
месторождения «Галкыныш». Мы и 
госконцерн «Туркменгаз» подписали 
стратегическое соглашение в области 
геологоразведки в рамках визита 
Главы государства в Туркменистан.

Также разработана цифровая 
платформа QGGeoDigital для обеспе-
чения более точного и оперативного 
выполнения проектов по доразведке 
и разработке месторождений. В бу-
дущем планируется использование 
платформы в качестве основы для 
искусственного интеллекта (ИИ), а 
также для определения мест бурения 
скважин.

– В 2024 году между QazaqGaz и 
участниками проекта по освоению 
месторождения Кашаган было 
подписано соглашение по постав-
кам сжиженного нефтяного газа 
с установки «Болашак». Как это 
повлияет на ситуацию с дефицитом 
на внутреннем рынке?

– Для QazaqGaz это историческое 
событие. Ранее национальная компа-
ния занималась только метаном, но 
благодаря изменениям в Кашаганском 
соглашении о разделе продукции, 
решением Министерства энергетики 
РК мы получили полномочия по 
сжиженному газу.

Начато строительство завода 
по перевалке и фракционированию 
сжиженного нефтяного газа на место-
рождении Кашаган. Этот проект имеет 
важное социально-экономическое 
значение, поскольку его реализация 
позволит снизить дефицит сжижен-
ного газа в стране. На первой стадии 
мы прогнозируем поставки в объеме 

400 тыс. тонн, а во второй – 700 тыс. 
тонн сжиженного газа в год.

– В рамках визита Главы го-
сударства в Катар в феврале 2024 
года QazaqGaz подписал четыре 
соглашения об инвестициях на 
сумму более $11 млрд. Сотрудни-
чество ведется с катарской Power 
International Holding, дочерней 
компанией UCC Holding. Расска-
жите об этой сделке.

– Впервые в истории Казахстана 
в газовую отрасль будет вложено 
11 миллиардов долларов инвестиций. 
Катарские проекты станут важным 
фактором экономического роста 
Казахстана, поскольку они напря-
мую способствуют расширению 
ресурсной базы газа и улучшению 
транспортировочных мощностей. 
Это обеспечит нашу страну дополни-
тельными объемами газа, что в свою 
очередь положительно скажется на 
развитии экономики.

Одно из соглашений предусмат-
ривает привлечение инвестиций для 
строительства нового магистрального 
газопровода «Актобе – Костанай». 
Кроме того, мы реализуем совместный 
проект строительства второй нитки 
магистрального газопровода «Бей-
неу – Бозой – Шымкент», важной 
газовой артерии, обеспечивающей 
газом южные и центральные регионы 
Казахстана.

Помимо этого, мы подписали два 
соглашения о строительстве нового 
газоперерабатывающего завода (ГПЗ) 
на Кашагане, мощностью 2,5 млрд м3, 
а также о продаже строящегося ГПЗ 
на 1 млрд м3. При этом строитель-
ство ГПЗ на 1 млрд м3 продолжается 
согласно утвержденным графикам.

– Сейчас в корпоративном 
мире особое внимание уделяется 
международным стандартам ESG. 
В 2023 году QazaqGaz вошел в 
топ-10 газовых компаний мира. 
Какую роль, на ваш взгляд, играет 
ESG-рейтинг в привлечении инвес-
тиций в газовую отрасль?

– В Казахстане, как, впрочем, и 
во всем мире, вопрос устойчивого 
развития становится более акту-
альным. По сравнению с прошлым 
годом, мы улучшили наши позиции 
в ESG-рейтинге, набрав 18,2 балла 
по оценке Morningstar Sustainalytics, 
подтвердив лидирующие позиции 
среди производственных компаний 
Казахстана.

В 2024 году важным шагом на 
пути к устойчивости для нас стало 
присоединение к глобальному до-
говору UN Global Compact. Это 
международная инициатива ООН, 
направленная на поощрение соци-
альной ответственности бизнеса. 
Приверженность целям устойчивого 
развития укрепляет нашу репутацию 
как социально ответственного игрока, 
что в свою очередь открывает дорогу 
к «зеленым» инвестициям и в целом 
кратно повышает инвестиционную 
привлекательность.

– Когда мы с вами беседовали 
в последний раз, вы сказали, что 
именно газ – путь к декарбониза-
ции страны. Как именно газифи-
кация способствует выполнению 
международных экологических 
обязательств?

– В 2024 году QazaqGaz завершил 
важный проект – строительство 
внешней газовой инфраструктуры 
для ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 в Алматы.

Подготовка внешней газовой 
инфраструктуры включала в себя 
строительство четырех объектов: 
две автоматические газораспредели-
тельные станции на ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3, 
газопровод-перемычка TIP-04 и вторая 
нитка магистрального газопровода 
«Алматы – Байсерке – Талгар», 
которая окажет мультипликативный 
эффект на развитие бизнеса и созда-
ние новых рабочих мест в регионе. 
Перевод алматинских ТЭЦ с угля на 
газ напрямую влияет на улучшение 
экологической обстановки в регионе.

Впервые в истории Казахстана мы 
газифицируем Qarmet — крупнейший 
металлургический комбинат в Евра-
зии, который до сих пор использует 
уголь. Этот проект — наш вклад в 
улучшение экологии Темиртау. Многие 
поколения металлургов мечтали о 
переходе с угля на газ, и нам выпала 
честь осуществить эту мечту.

– В свете текущих экономиче-
ских реалий и стремления Казахста-
на развивать свою промышленность 
как вы оцениваете роль QazaqGaz 
в поддержке отечественных произ-
водителей товаров и услуг?

– В рамках исполнения поручения 
Президента по наращиванию объемов 
отечественных товаров в закупках 
QazaqGaz на регулярной основе 
проводит встречи с отечественными 
товаропроизводителями на площадках 
НПП «Атамекен», Союза маши-
ностроителей Казахстана и других 
организаций. За 2024 год QazaqGaz 
заключил более 100 офтейк-контрактов 
на сумму 30 млрд тенге.

К тому же мы входим в Союз 
машиностроителей Казахстана 
и постоянно взаимодействуем с 
его участниками. В 2025 году мы 
планируем усилить работу в этом 
направлении, заключить еще боль-
ше контрактов с отечественными 
производителями.

Вместе с тем разработаны новые 
правила закупок для совместных 
предприятий ТОО «Азиатский 
Газопровод» и ТОО «Газопровод 
Бейнеу – Шымкент». Компании 
придерживаются обязательств по 
поддержке отечественных това-
ропроизводителей, заключению 
офтейк-контрактов и развитию внут-
ристрановой ценности в закупках 
товаров, работ и услуг.

– Вернемся на шаг назад и пого-
ворим о конечном потребителе. Как 
QazaqGaz в своей работе учитывает 
социальный аспект? Допустим, 

предоставление доступного газа 
для уязвимых слоев населения?

– В декабре 2024 года QazaqGaz 
совместно с Министерством энерге-
тики РК запустил пилотный сервис 
«Социальный кошелек». Проект 
направлен на поддержку граждан, 
получающих адресную социальную 
помощь (АСП) и жилищную помощь 
(ЖП) в городе Шымкенте и Запад-
но-Казахстанской области. Жители 
данных регионов, получающие АСП и 
ЖП, могут воспользоваться скидкой 
до 24% на природный газ с помощью 
приложения eGov Mobile. После 
тестового периода проект будет 
масштабирован на всю страну.

– QazaqGaz внедряет доста-
точно много современных тех-
нологических решений в систему 
газоснабжения для абонентов. 
Расскажите о них.

– QazaqGaz делает серьезный 
упор на цифровизацию отрасли. 
Активно проводится оцифровка 
распределительных сетей и абонентов 
с установкой «умных» счетчиков. 
Оцифрованные абоненты отобра-
жаются на интерактивной карте, 
с помощью которой можно опре-
делить местоположение абонента 
с аномальным потреблением газа, 
контролировать сбор показаний 
счетчиков и повысить прозрачность 
учета газа.

Завершен пилотный проект циф-
рового учета газа в городе Шымкенте, 
аналогичные работы проведены в 
Астане и Караганде. Проект показал 
высокую эффективность в сокращении 
потерь газа и улучшении платежной 
дисциплины. В дальнейшем в эту 
систему мы будем внедрять по всей 
стране с использованием ИИ.

В 2023 году компания внедрила 
систему онлайн-заявок на подклю-
чение газа через eGov.kz, что по-
зволило улучшить доступ граждан 
к услугам. Сейчас 46% от общего 
числа заявок на выдачу технических 
условий мы получаем именно через 
онлайн-платформы, что значительно 
упрощает процесс подключения для 
наших абонентов.

– Убытки компании, по вашим 
словам, покрывает прибыль от 
экспорта. Как изменились его 
объемы?

– В 2023 году компания начала 
исторически важный транзит рос-
сийского газа в Узбекистан через 
магистральный газопровод «Средняя 
Азия – Центр». В этом году совмест-
ные договоренности с Газпромом 
укрепились – наращиваются объемы 
транзита российского газа в Узбеки-
стан и Кыргызстан. Буквально на днях 
заключены стратегические контракты 
с Газпромом по переработке, транзиту 
и импорту газа на 2025-2026 годы.

QazaqGaz также сохраняет объе-
мы экспорта газа на международные 
рынки без ущерба внутреннему рынку.

– Что поменялось в ценообра-
зовании? Изменилась ли сейчас 
ситуация?

– Одно из самых больших до-
стижений в этом году – решение 
энергетического совета РК по форми-
рованию реформы ценообразования 
для достижения безубыточности 
внутреннего рынка. Это важная 
веха в газовой отрасли Казахстана, 
которая, можно сказать, предопреде-
лила ее успешное будущее. У потен-
циальных инвесторов теперь будет 
мотивация инвестировать в газовые 
проекты страны – это инвестиции 
в геологоразведку и строительство 
газотранспортной инфраструктуры.

Данное решение позволит по-
этапно вывести реализацию газа на 
внутреннем рынке на уровень без-
убыточности в ближайшие три-четыре 
года, однако резкого скачка цен мы 
не допустим.

– Теперь о людях. Какие меры 
принимаются для повышения 
квалификации сотрудников?

– Люди – это главная ценность 
нашей компании. Наши коллеги 
регулярно проходят обучение и 
стажировки, перенимая ведущий 

мировой опыт у партнеров. На-
пример, в текущем году мы активно 
сотрудничали с Eni, провели серию 
курсов для работников. Мы намерены 
продолжить эту работу и в 2025 году.

Кроме того, у QazaqGaz поя-
вился учебный центр – единый 
корпоративный центр повышения 
квалификации профильных специа-
листов газовой отрасли, а также 
профессиональной переподготовки 
и подтверждения квалификации 
профильных специалистов. В рам-
ках работы центра планируется 
сотрудничество с зарубежными 
компаниями, в числе которых Solar 
Turbines, Baker Hughes и другие.

Наша задача – интегрировать 
науку, инновации и производство, а 
также развивать коммерциализацию 
казахстанской науки в газовой сфе-
ре. Для этого в Satbayev University 
мы открыли специализированную 
аудиторию QazaqGaz. Последние 
технологические разработки про-
фессоров, преподавателей и специа-
листов QazaqGaz будут применяться 
в нашей работе.

– Как в компании поддержи-
вают социальную стабильность? 
Какие существуют инициативы 
для улучшения условий труда и 
жизни, какие – в планах?

– QazaqGaz в рамках социальной 
поддержки по повышению доходов 
работников, начиная с 2022 года, 
поэтапно повышает заработную 
плату производственному персо-
налу. За последние два года про-
изводственному персоналу была 
пересмотрена заработная плата 
в сторону увеличения в диапазо-
не от 15% до 45%, выплачивается 
ежегодная индексация, которая в 
2024 году составила 9%. Также, что 
немаловажно, проводится работа 
по доведению до среднего уровня 
заработных плат низкооплачиваемых 
специалистов.

Как вы знаете, Указом Главы 
государства 2025 год объявлен Го-
дом рабочих профессий. По группе 
компаний QazaqGaz более 13 тысяч 
работников, или 88,5%, составляют 
производственный персонал. И мы 
полностью поддерживаем данную 
инициативу Президента и примем все 
необходимые меры по повышению 
статуса человека труда.

– Если коротко, с какими плана-
ми QazaqGaz вступает в новый год?

– 2025 год в национальной компа-
нии объявлен годом геологоразведки 
и капитального строительства. Уже 
сейчас разработаны амбициозные 
планы, включающие в себя четкие цели 
и видение по реализации проектов, в 
том числе и в сфере геологоразведки 
газа, в кратчайшие сроки. Несмотря 
на существующие вызовы в отрасли, 
мы постепенно преодолеваем все 
препятствия.

Хочу подчеркнуть, что в сен-
тябрьском послании Президента 
было особо акцентировано внима-
ние на развитии газовой отрасли, 
было поручено разработать новый 
комплексный план развития. Отмечу, 
что прошлый план уже выполнен с 
опережением графика, исполнена и 
часть стратегии развития QazaqGaz. 
К разработке нового документа мы 
уже приступили, по завершении она 
будет утверждена у Правительства.

Также стоит отметить постоян-
ный контроль со стороны Главы 
государства за развитием газовой 
отрасли. Благодаря слаженной ра-
боте команды QazaqGaz, поддержке 
«Самрук-Казына», Министерства 
энергетики, Правительства и наших 
партнеров, мы уверенно движемся 
вперед, предпринимая важные шаги 
для реализации ключевых задач, 
стоящих перед нами.

А впереди – масштабная работа, 
и мы готовы не только справляться 
с возникающими трудностями, но 
и уверенно достигать конкретных 
результатов.

Благодаря результатам 2024 года 
мы переходим в новую эру развития 
газовой отрасли, и 2025 год будет 
для нас очень интенсивным и пло-
дотворным годом.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Роман МЕЗЕНЦЕВ,
Астана
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Раушан ДЖАПАРОВА,     
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РЕФОРМЫ 
РАДИ ИНВЕСТИЦИЙ
В Казахстане за последние пять лет отмечается сни-
жение доли инвестиций в основной капитал с 18% 
в 2018 году, до 14,7% в 2022 году. Стране необходимы 
институциональные реформы, отмечает Нацбанк 
страны в своем очередном экономическом обозрении.

Институциональные преобразования 
включают в себя улучшение бизнес-клима-
та, повышение конкуренции на внутрен-
нем рынке, снижение административных 
барьеров, что будет способствовать росту 
эффективности как производственной, так 
и инвестиционной деятельности предпри-
ятий, а также их привлекательности для 
инвесторов.

Снижение инвестиций отмечается по 
всем отраслям экономики: в добывающей 
отрасли к ВВП сократилась до 4,3% в 2022 
году (в 2018 году – 7,2%), а доля обраба-
тывающей отрасли незначительна и посте-
пенно снижается по отношению к ВВП – с 
2,0% в 2018 году, до 1,5% в 2022 году.

Вместе с тем в структуре инвестиций в 
основной капитал сохраняется преоблада-
ющая доля добывающего сектора (29,2%), 
что свидетельствует не только о капитало-
емкости данной отрасли, но и сырьевой 
направленности экономики страны. Этому 
также способствуют иностранные прямые 
инвестиции, из которых 80% ($139,6 
млрд на 1 июля 2023 года) направляются 
в горнодобывающую и металлургическую 
промышленность, в том числе 70,3% – на 
добычу сырой нефти и газа. При этом доля 
обрабатывающей отрасли в структуре ин-
вестиций в основной капитал в три раза 
меньше – всего лишь 10,4%.

Сопоставление вклада отраслей эко-
номики Казахстана в валовой добавленной 
стоимости и инвестиций свидетельствует 
о недоинвестированности обрабатываю-
щей отрасли. Существует острая необхо-
димость в обновлении основных фондов 

в ключевых отраслях. Так, темп износа 
основных средств в пять раз опережает 
темп их обновления. Общий уровень из-
носа основных средств вырос с 38% в 2018 
году, до 46% в 2022 году, в то время как 
коэффициент обновления практически 
не изменился – 9,3% в 2018 году и 9,7% 
в 2022 году.

Наиболее капиталоемкой (29% всех 
основных средств Казахстана) и в то же 
время с наибольшей степенью износа ос-
новных средств (72,3%) является отрасль 
энергоснабжения. Другими отраслями с 
высокой степенью износа являются до-
бывающая (63,8%) и обрабатывающая 
(41,2%) отрасли, а также информация и 
связь (51,3%).

Для качественного роста важны инвес-
тиции в высокотехнологичные машины и 
оборудование и нематериальные активы. 
Значительная доля инвестиций в стране 
направлена на здания и сооружения (61%), 
и они в основном преобладают в отрасли, 
связанной с операциями с недвижимостью. 
Инвестиции в нематериальный основной 
капитал минимальны и сокращаются из 
года в год. Именно они напрямую связаны 
с финансированием научно-технического 
прогресса, повышением инновационных 
аспектов и улучшением технологичности 
производства в целом.

Улучшение бизнес-климата, повышение 
конкуренции на внутреннем рынке, сни-
жение административных барьеров будут 
способствовать росту эффективности как 
производственной, так и инвестиционной 
деятельности предприятий, а также их при-
влекательности для инвесторов, полагает 
Нацбанк.

Уходящий год для мировой экономики 
в целом можно охарактеризовать как от-
носительно стабильный, несмотря на це-
лый ряд глобальных событий, в том числе 
связанных с ситуацией в Украине и на 
Ближнем Востоке. Так, в течение 2024 года 
прогнозы по росту мировой экономики пе-
ресматривались вверх на фоне смягчения 
денежно-кредитных условий, бюджетных 
стимулов отдельных стран, более низких цен 
на сырье и улучшения производительности 
труда вследствие широкого применения 
технологий ИИ. Согласно обновленному 
прогнозу МВФ, рост мирового ВВП по 
итогам текущего года составит 3,2% вместо 
прогноза на начало года в 2,9%. Примеча-
тельно, что аналогичный показатель сейчас 
ожидается и в следующем году, то есть рост 
мировой экономики стабилизируется выше 
отметки 3%.

ПРОГНОЗЫ И РЕАЛИИ
Но какими бы положитель-

ными ни были цифры, прогнозы 
остаются прогнозами. Как отме-
чается в обзоре Аналитического 
АФК, в октябрьском прогнозе 
МВФ, к примеру, рост экономи-
ки Казахстана оказался в оценке 
гораздо пессимистичней, чем 
ожидалось годом ранее (3,5% 
против 4,6%) на фоне более 
низких цен на сырье и задержки 
увеличения добычи на нефтяном 
месторождении Тенгиз. На деле 
же, по предварительной оценке, 
рост ВВП Казахстана за январь–
ноябрь составил 4,4%.

Да, в разрезе отраслей эконо-
мики РК самая слабая динамика, 
как и предсказывалось, наблюда-
ется в горнодобывающей про-
мышленности (+0,1% за 11М24) 
из-за падения добычи нефти. Тем 
не менее, основными драйвера-
ми казахстанской экономики в 
этом году стали такие отрасли, 
как транспорт (+8,1%), торговля 
(+8,2%), строительство (+10,3%) 

и сельское хозяйство (+13,4%).
В макроэкономике в целом 

происходили позитивные изме-
нения. Но если в первой полови-
не года наблюдалось синхронное 
улучшение финансовых условий 
по всему миру, то к его концу 
цент робанки ряда развивающихся 
стран, включая Казахстан, Брази-
лию и РФ, повысили процентные 
ставки в ответ на падение курсов 
национальных валют и усиление 
инфляционных процессов. Фе-
деральный резерв США на де-
кабрьском заседании дал сигнал 
к более осторожному подходу к 
смягчению монетарной полити-
ки в 2025 году, как из-за все еще 
высокой инфляции в стране (2,7% 
при таргете в 2%), с одной сторо-
ны, так и благодаря устойчивости 
рынка труда и экономическому 
росту в целом, с другой. Прогноз 
по снижению ставки на 2025 год 
был пересмотрен до двух сниже-
ний по 25 б. п. вместо четырех, 
ожидавшихся ранее.

Одним из важнейших полити-
ческих событий уходящего года, 
бесспорно, стали президентские 
выборы в США и победа на них 

республиканца Дональда Трам-
па, с которым связывают многие 
ожидаемые изменения как в по-
литике, так и экономике. Напри-
мер, ожидаемая реализация новой 
администрацией Белого дома 
протекционистской политики в 
экономике вкупе с осторожно-
стью по базовой ставке может 
негативно повлиять на интерес 
инвесторов к рисковым активам 
(фондовые индексы, активы раз-
вивающихся стран), сырьевому 
рынку и мировой экономике.

Такой сценарий может со-
хранить давление на курс тенге 
и замедлить динамику ВВП Казах-
стана. Тем не менее, по прогнозу 
МВФ, рост экономики РК в 2025 
году составит 4,6% за счет увели-
чения добычи нефти на Тенгизе. 
В свою очередь Министерство 
национальной экономики РК 
прогнозирует рост ВВП в 2025 
году в 5,6%.

НЕПРЕДСКАЗУЕМОСТЬ 
БУДУЩЕГО
Довольно большой список 

рисков в мировой экономике 
может и вовсе привести к глобаль-
ному ужесточению монетарных 
условий, замедляя рост мировой 

экономики в новом году. Это вы-
сокий уровень госдолга США, ва-
лютные риски в развивающихся 
странах, рецессия в экономиках 
стран Европейского союза, дефол-
ты крупных финансовых конгло-
мератов, рост протекционизма, 
социальная и геополитическая 
нестабильность, природные и 
техногенные катаклизмы.

Но в этом году эксперты 
констатируют, что глобальное 
улучшение денежно-кредитных 
условий в сочетании с бюджет-
ными стимулами, ростом произ-
водительности благодаря новым 
технологиям, нормализацией 
энергетического рынка и между-
народной торговли поддержива-
ли экономическую активность. В 
свою очередь улучшение финан-
совых условий и устойчивый рост 
мировой экономики благотворно 
сказались на прибыли корпора-
тивного сектора. Как результат, 
на фондовых рынках наблюдался 
существенный приток ликвидно-
сти и рост интереса инвесторов к 
риску. Например, фондовые ин-
дексы завершают год двузначным 
ростом в Казахстане и США и 
очень близкой динамикой в ЕС 
и Китае.

Изменения же на товар-
но-сырьевом рынке сложились 
разнонаправленные. Цены на 
нефть завершают год снижением 
(-5%) на опасениях об увеличе-
нии предложения сырья в США 
и ограниченного потенциала 
ОПЕК+ по сокращению добы-
чи. Цены основных биржевых 
металлов, напротив, выросли 
(+6,1% – на алюминий, +9,2% – 
на медь, +26,9% – на золото) из-за 
высокой производственной ак-
тивности в мировой экономике и 
сохраняющейся геополитической 
напряженности.

Между тем, если к концу про-
шлого года на рынках была уве-
ренность в нормализации денеж-
но-кредитных условий в мировой 
экономике, то сейчас ожидания 
не столь оптимистичны. Так, 
в моменте рынок закладывает 
всего одно снижение процент-
ной ставки Федрезервом в 2025 
(на 25 б. п. в мае 2025 г.). На этом 
фоне индекс доллара и доходность 
10-летних гособлигаций США 
демонстрируют довольно высо-
кий рост, серьезно увеличивая 
привлекательность долларовых 
активов относительно активов 
других стран, что проявляется 

в том числе в перенаправлении 
ликвидности с развивающихся 
рынков в США – например, от-
ток капитала из КНР в ноябре 
установил исторический рекорд 
в $46 млрд.

Тем не менее, ожидаемые в 
2025 году темпы экономического 
роста в Казахстане относительно 
высокие (5,6% – МНЭ РК, 4,6% –
МВФ) и обусловлены прогно-
зируемым увеличением добычи 
нефти до 97,2 млн тонн с пока-
зателя 87,8 по итогам 2024 года. 
Влияние также будут оказывать 
высокие бюджетные расходы и 
реализация крупных инфраструк-
турных проектов.

Согласно прогнозам Мин-
экономики, в 2025 году экспорт 
товаров составит $82,3 млрд, им-
порт – $63,1 млрд. Но извечная 
для РК проблема дефицита теку-
щего счета не только сохранится, 
но может и усугубиться. Ожида-
ется, что дефицит увеличится до 
6,4 млрд долларов с показателя в 
4,1 млрд долларов. И это станет 
ключевым фактором давления на 
курс тенге. Но, опять же, пока это 
только прогноз – все может по-
меняться, и в некоторых случаях 
– кардинально.

К 2030 году численность 
городского населения 
Казахстана увеличится 
на 13%, а к 2050 году вы-
растет на 57% и составит 
19,3 миллиона. В целом 
к 2050 году доля город-
ского населения сфор-
мируется на уровне 70%.

В то же время численность сельского 
населения к 2030 году возрастет лишь на 
1%, до 7,7 млн человек, а к 2050 году – при-
мерно на 9%, до 8,2 млн человек, отмечают 
эксперты департамента прогнозирования 
и исследований АО «Центр развития тру-
довых ресурсов» в демографическом про-
гнозе на основе показателей рождаемости, 
смертности и миграции.

По прогнозу, численность город-
ского населения к 2030 году при базо-
вом сценарии более всего вырастет в 
городе Астане – на 538,3 тыс. человек, 
или на 39%, до 1,9 млн человек, в Алма-
ты – на 469,3 тыс. человек, или на 21%, 
до 2 млн 664 тыс. человек.

В Шымкенте – на 209,6 тыс. че-
ловек, или на 17%, до 1 млн 416 тыс. 
человек. При этом население трех 
мегаполисов будет составлять 43% от 
общей численности городского насе-
ления, а к 2050 году этот показатель 
увеличится до 51%.

Кроме того, в региональном раз-
резе городское население вырастет 
на 79,2 тыс. человек в Мангистауской 
области, на 70,3 тыс. человек – Актю-
бинской, на 62,4 тыс. человек – Тур-
кестанской. При этом в Восточно-
Казахстанской, Северо-Казахстанской 
и Павлодарской областях численность 
городского населения может сокра-
титься.

Рост сельского населения к 2030 
году, в сравнении с 2023 годом, ожи-
дается только в пяти регионах: в Ал-
матинской области – на 140,8 тыс.
человек ,  в Ту ркестанской – на 
94,7 тыс. человек, в Мангистауской – на 
58,1 тыс. человек, в Кызылординской – 
на 26 тыс. человек и в Атырауской – на 
21,5 тыс. человек.

К 2030 году наиболее значитель-
ное уменьшение численности сель-
ского населения прогнозируется в 
Костанайской области, области Абай и 
Северо-Казахстанской области, где со-
кращение составит 37,1 тыс., 35,2 тыс. 
и 33,8 тыс. человек соответственно.

К 2050 году, в соответствии с рас-
четами аналитиков Центра развития 
трудовых ресурсов, при базовом вари-
анте прогноза лидером по росту город-
ского населения без учета мегаполисов 
станет Мангистауская область. В го-
родах региона будут проживать 736,6 
тыс. человек, что на 384 тыс., или в 2,1 
раза больше в сравнении с 2023 годом.

В Туркестанской области прирост 
составит 355 тыс. человек, что соответ-
ствует росту в 1,7 раза, до показателя 
в 878,7 тыс. человек. В Актюбинской 
области количество городских жителей 
вырастет до 1 млн человек – на 307 тыс. 
человек (+44% к 2023 году).

Снижение численности горожан 
прогнозируется в Павлодарской, Вос-
точно-Казахстанской и Северо-Казах-
станской областях, сокращение на 7%, 
6% и 5% соответственно.

Сельское население вырастет в юж-
ных и западных регионах Казахстана. В 
Алматинской области рост составит 658 
тыс. человек, до уровня в 1,931 млн чело-
век, что на 52% больше показателя 2023 
года. В Туркестанской области сельское 
население увеличится на 495,2 тыс. че-
ловек, до уровня в 2,102 млн человек. 
В Мангистауской области численность 
сельского населения в 2050 году может 
составить 709 тыс. человек, что на 284,7 
тыс. больше, чем в 2023 году.

Наибольшее снижение числен-
ности сельских жителей ожидается 
в Костанайской области, которая, к 
слову, считается одной из основных 
зерносеющих регионов страны, – на 
163,6 тыс. человек, до уровня в 151,7 
тыс. человек, что меньше на 52% в срав-
нении с 2023 годом. В области Абай 
сокращение составит 149,6 тыс. чело-
век, до уровня в 87,6 тыс. человек. В 
Северо-Казахстанской области сниже-
ние численности сельского населения к 
2050 году составит 141,6 тыс. человек, 
до уровня в 131,3 тыс. человек.

Коллаж Дании АБЕНОВОЙ
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КаЗНУ ИМЕНИ 
АЛЬ-ФАРАБИ - ВЕХА 
ВЕЛИЧИЯ И БУДУЩЕГО
В Алматы в стенах Казахского национального театра оперы 
и балета имени Абая состоялось торжественное собрание, 
посвященное знаменательной дате – 90-летию Казахского 
национального университета имени Аль-Фараби.

В мероприятии приняли учас-
тие: Государственный советник 
Республики Казахстан Ерлан Карин, 
министр науки и высшего обра-
зования РК Саясат Нурбек, аким 
города Алматы Ерболат Досаев, а 
также представители иностранных 
университетов – партнеров КазНУ, 
ректоры вузов, государственные и 
общественные деятели, препода-
ватели и студенты.

В рамках торжественного 
события была организована вы-
ставка, на которой были проде-
монстрированы достижения и 
научные инновации университета, 
а также его международные связи. 
Особое внимание было уделено 
исследовательским проектам в 
таких сферах, как нефтехимия, 
информационные технологии, ме-
дицина, искусственный интеллект, 
биология, физика, космические 
технологии и география.

Презентация исторического до-
кументального фильма «Farabi-90» 
добавила значимости и глубины 
событию, погружая участников в 
историю и достижения вуза.

В официальной части меропри-
ятия Государственный советник 
Ерлан Карин вручил государ-
ственные награды сотрудникам 
университета, а также ключи от 
квартир молодым ученым, что стало 

символом признания их вклада в 
развитие науки и образования.

В своем выступлении Ерлан 
Карин зачитал поздравление Прези-
дента Казахстана Касым-Жомарта 
Токаева, который отметил, что юби-
лей КазНУ – это не только важная 
веха для самого университета, но 
и для всей казахстанской науки и 
образовательной системы. Прези-
дент подчеркнул, что старейший 
университет страны, являющийся 
лидером среди вузов Центральной 
Азии, продолжает вносить значи-
тельный вклад в развитие страны, 
благодаря своим выпускникам и 
научным достижениям.

В ходе мероприятия выступил 
и депутат Сената Парламента РК 
Нурторе Жусип. В своем выступле-
нии сенатор отметил, что КазНУ 
им. аль-Фараби является одним из 
ведущих образовательных и научных 
центров Казахстана, который за 
девять десятилетий стал важным 
элементом системы образования 
страны.

Ректор КазНУ Жансеит Туй-
мебаев, в свою очередь, рассказал о 
значительных результатах научной 
и инновационной деятельности 
университета, о развитии кампуса 
и планах на будущее, выразив уве-
ренность, что КазНУ продолжит 
укреплять свои позиции как ведущий 
образовательный и научный центр 
Казахстана.

Торжественное собрание, 
посвященное 90-летию Казахского 
национального университета име-
ни Аль-Фараби, стало не только 
подведением итогов, но и важным 
шагом к новым достижениям, 
которые университет продолжит 
достигать в будущем.

Собрание продолжилось яркой 
концертной программой, подго-
товленной специально к юбилею. 
На сцене выступили творческие 
коллективы, а также знаменитые 
артисты казахстанской эстрады 
и оперы, добавившие торжеству 
музыкальный колорит и празд-
ничное настроение.

ОБЩЕСТВО

ЮБИЛЕЙ ПРАВОВОЙ ЛИКБЕЗ

Нурлан СЕЙДАЛИЕВ,
Астана

Алма 
КЕНЖЕБЕКОВА,
Алматы

ЗАКОН И ПОРЯДОК – 
ОСНОВА УВАЖЕНИЯ 
И ДОСТОИНСТВА
В современном Казахстане тема соблюдения закона и порядка 
актуальна как никогда. Мы живем в эпоху стремительных перемен, 
где грань между хаосом и стабильностью зачастую определяет 
уважение граждан к законам своей страны. Но почему именно 
граждане должны быть первыми, кто демонстрирует эту привер-
женность? Давайте разберемся.

Прежде всего, мы должны понять, 
что закон – это не просто правило, 
это наш выбор. Законы существуют 
не для того, чтобы ограничивать 
нас, а чтобы защищать. Каждый акт 
нарушения закона – это не только 
вызов государственным институ-
там, но и прямое посягательство на 
честь и достоинство других людей. 
Понимание этого простого прин-
ципа формирует основу уважения 
в обществе.

Когда мы, как граждане, уважаем 
правила, мы тем самым демонстри-
руем уважение к своим соседям, кол-
легам, к каждому человеку, который 
живет рядом. Например, соблюдая 
дорожные правила, мы защищаем не 
только себя, но и других участников 
движения. Отказываясь от мелкого 
взяточничества, мы поддерживаем 
честность системы, которая влияет 
на всех нас.

Далее следует понять, что вер-
ховенство закона – это фундамент 
справедливости. Без него невозможно 
говорить о справедливости. Это тот 
каркас, который держит общество от 
распада. Ведь когда граждане переста-
ют доверять закону или игнорируют 
его, страна неизбежно сталкивается с 
кризисом. Здесь важен личный пример. 
Представьте дом: если один кирпич 
начинает разрушаться, постепенно 

начинает страдать вся конструкция. 
Так же и с обществом. Если каждый из 
нас будет думать, что его небольшое 
нарушение «не имеет значения», мы 
подорвем основу справедливости 
для всех.

Еще одним важным моментом 
служит то, что соблюдение закона 
– это еще и вопрос безопасности. 
Если вы хотите, чтобы ваши дети 
росли в стабильной стране, где их 
права защищены, начните с себя. 
Казахстан пережил немало исто-
рических испытаний, и сегодня от 
каждого из нас зависит, каким будет 
завтрашний день.

Правозащитники, в том числе 
и наша команда, ежедневно сталки-
ваются с последствиями нарушений 
закона. Мы видим, как несоблюдение 
правил, халатность или коррупция 
разрушают жизни людей. Но мы 
также знаем, что каждый из нас 
может стать частью решения.

Что для этого нужно? Инфор-
мируйтесь – ведь понимание своих 
прав и обязанностей это уже первый 
шаг к соблюдению закона. Читайте 
Конституцию, изучайте свои права. 
Будьте примером. Соблюдайте законы 
даже тогда, когда никто не смотрит. 
Ваш пример может вдохновить 
других. Действуйте. Сообщайте о 
нарушениях, участвуйте в обществен-

ных инициативах, поддерживайте 
прозрачность.

Но в то же время следует пом-
нить, что закон и порядок – это не 
только о запретах, это о взаимном 
уважении. Это о том, чтобы каждый 
человек, независимо от его статуса, 
вероисповедания или происхожде-
ния, чувствовал себя защищенным 
и ценным.

Именно граждане, а не толь-
ко чиновники, создают атмосферу 
законности. Верховенство закона 
начинается с нашего ежедневного 
выбора – соблюдать порядок или нет. 
Выбирая первое, мы не просто укреп-
ляем страну, мы создаем общество, 
где каждый человек может жить с 
чувством собственного достоинства.

В заключение отметим, что 
Казахстан сегодня находится на пути 
становления сильного правового 
государства. Это нелегкий путь, но 
его невозможно пройти без созна-
тельного участия каждого из нас.

Как правозащитник я уверен: 
соблюдение закона – это не только 
вопрос прав, это вопрос чести. Это 
шаг к тому, чтобы сделать нашу страну 
лучше для нас самих и для будущих 
поколений.

Виктор ТЕН,
руководитель Талдыкорганского 

правозащитного центра

ОБВИНЕНИЯ НЕ НАШЛИ ПОДТВЕРЖДЕНИЯ…
В № 116 газеты LITER от 17 октября этого года вышла статья под названием 
«Бесчестное увольнение» о конфликте между директором столичной школы 
№ 97 Замзагуль Кияновой и бывшей учительницей этой школы Гульмиры 
Чукиной, посчитавшей незаконным свое увольнение и выдвинувшей ряд 
обвинений против руководителя. Автор вступилась за уволенного педагога. 
Впрочем, в материале было заявлено, что редакция намерена выслушать и 
другую сторону конфликта. Поэтому мы решили дать возможность поделить-
ся своей точкой зрения директору школы. Тем более что предъявленные ей 
обвинения были рассмотрены в суде и не нашли подтверждения.

Школа-гимназия № 97 разместилась 
в просторном современном здании на 
левобережье Астаны. Открылась она в 
январе этого года. Средства на строитель-
ство были выделены из Фонда поддержки 
инфраструктуры образования (средства, 
изъятые у коррупционеров).

Директор школы Замзагуль Киянова была 
переведена сюда в порядке ротации из другой 
столичной школы. В сфере образования она 
работает около 30 лет. Начинала учителем 
истории, правоведения, педагог-мастер. 
Совместно с коллегами создала учебник 
«Ұлттық тағылым». Разработала несколько 
авторских проектов. С учетом наработок, 
включая соответствующий опыт в преды-
дущей школе, открыла класс «Зерек», со 
специальной программой обучения, где 
упор делается на национальное воспитание. 

Замзагуль Ертаевна рассказала кор-
респонденту газеты о непростых шагах 
становления школы, в чем, как она считает, 
ей помог накопленный опыт работы.

– Мне доверили возглавить новую школу 
как опытному руководителю. На руководя-
щих должностях работаю 12 лет. До этого в 
течение семи лет руководила школой № 53. 
За все годы работы у меня не было никаких 
нарушений, взысканий. Раньше в той школе 
было трехсменное обучение. При мне была 
возведена пристройка, и обучение стало 
двухсменным. Кроме того, был проведен 
капитальный ремонт. Такой я и сдала школу 
преемнику, когда ушла оттуда, – сообщила 
она. – Школу № 97 открыли как гимназию, 
с акцентом на изучение языков, причем 
нескольких, истории, этнографии, правовых 
дисциплин. Здесь стартовало сразу несколько 
проектов. Родители очень признательны. 
Об этом писали в газетах, снимали на рес-
публиканских каналах. Было непросто. 
Только что завершилось строительство, и 
все пришлось начинать с нуля. Тем более 
что все приходилось делать ускоренно, да 
еще и зимой. Надо было сформировать кол-
лектив, набрать учителей. Прием на работу 
осуществлялся конкурсным путем, в состав 
комиссии вошли люди извне, из управления 
образования, акимата, департамента по 

обеспечению качества в сфере образования 
(ДКСО), профсоюзов. По процедуре приема 
на работу не было нареканий со стороны 
педагогов. Назначение на административные 
должности осуществлялось из числа уже 
набранных учителей. Учащихся было 1 300, 
открыли 67 классов. Таким образом, старто-
вал учебный процесс. Сейчас у нас сильный 
педагогический коллектив, работают 152 
учителя. Несмотря на то, что школа новая, 
добились хорошего качества образования.

По словам Замзагуль Кияновой, в педа-
гогическом коллективе создана позитивная 
творческая атмосфера. 

Автор этих строк поинтересовался 
мнением учителей. Так, учитель начальных 
классов Гульмира Муслимова и заместитель 
директора по воспитательной работе Айгуль 
Биржанова отметили, что в школе теплая, 
доброжелательная атмосфера, а учитель 
русского языка и литературы Жанна Шапе-
нова считает, что в школе созданы хорошие 
условия и для учителей, и для учащихся. 

РЕЗОНАНСНАЯ ТЕМА
В ходе беседы Замзагуль Киянова оста-

новилась на истории конфликта с учителем 
русского языка и литературы Гульмирой 
Чукиной, получившего широкий резонанс 
после публикаций о нем в СМИ и социаль-
ных сетях.

– Гульмира Ураловна Чукина вначале 
проявила себя как инициативный, активный 
педагог, в процессе работы с классом, в чатах 
с родителями. Но однажды она выложила 
на рабочий чат фото отдыхающего ребен-
ка, видимо, уставшего, спрашивая, чей это 
ученик. Мы ей вежливо объяснили, что 
снимать и выкладывать в чат фото ребенка 
нельзя, надо было вызвать представителя 
администрации и на месте разобраться. 
После этого она стала писать в ватсап, 
спрашивать, как нам работать, если в этой 
школе ни о чем писать нельзя, – говорит 
директор. – А вскоре пришла ко мне с двумя 
родителями и сообщила об инциденте. Мне 
передали письмо с его описанием от имени, 
как было указано в нем, родителей, но без 
подписей. Речь шла о руководителе кружка по 
актерскому мастерству. Кружки у нас сейчас 
ведут не учителя, а специалисты, принятые 
на конкурсной основе, на платной основе. 

Конкурс был организован попечительским 
советом. Как и положено по закону, есть до-
говор, вся соответствующая документация. 
Этот кружок посещали, в частности, пять 
учащихся из класса Гульмиры Ураловны. 

Так вот, в этом письме сообщалось, 
что на занятии кружка велся разговор на 
сексуаль ную тему. Поскольку уже начался 
урок, я предложила учителю идти к ученикам, 
а сама предложила родителям поставить свои 
подписи под письмом, чтобы зарегистрировать 
его и вызвать полицию. Возмущенная опи-
санным в письме, я зачитала его вслух. Тогда 
родители стали говорить, что на самом деле 
было иначе, и отказались его подписывать. 

Руководитель кружка, которого я при-
гласила, заявил, что ничего не говорил на эту 
тему, об этом говорили сами дети, и что он 
разъяснил случившееся родителям, и они к 
нему претензий не имеют.

Я сказала родителям, что срок действия 
договора с руководителем кружка скоро 
заканчивается, продлевать его не стану, а в 
оставшееся время сама буду контролировать 
работу кружка. Они согласились. Более 
того, попросили разорвать письмо, даже 
попытались забрать его у меня, говоря, что 
детям надо готовиться к конкурсу, и вообще, 
ученики не знают об их визите к директору, 
а если узнают, то обидятся.

По словам директора, она объяснила 
Гульмире Ураловне, что, по утверждению 
родителей, они поговорили с руководителем 
кружка, все выяснили и теперь отказываются 
от каких-либо дальнейших разбирательств, 
заявляя, что того, что изложено на бумаге, 
на самом деле не было. 

– Я сказала также педагогу, что вообще 
непонятно, как появился этот текст, и кто 
его написал, поэтому, с учетом всех этих 
обстоятельств, оставим все как есть, а в 
оставшийся срок работы руководителя 
кружка мы с вами будем контролировать его 
работу, – подчеркнула Замзагуль Киянова.

Данный инцидент произошел в апре-
ле. А в июне Гульмира Чукина на своей 
странице в Facebook разместила текст, в 
котором сообщила о якобы имевших место 
сексуальных домогательствах преподава-
теля кружка по отношению к ученицам и 
обвинила директора в том, что та, узнав об 
этом, не предприняла никаких действий, 

дала проработать преподавателю до конца 
мая и подвергла буллингу, травле Гульмиру 
Чукину. 

Как мы уже упомянули выше, конфликт 
этот рассматривался в суде. В решении 
межрайонного суда по гражданским делам 
г. Астаны по иску директора школы к быв-
шему учителю, в частности, отмечается, что 
«доводы ответчика о непристойном пове-
дении преподавателя кружка по актерскому 
мастерству не нашли своего подтверждения 
ввиду отсутствия в его действиях состава 
какого-либо административного и уголовно-
го правонарушения, о чем свидетельствует 
ответ департамента полиции города Астаны 
от 27 июня 2024 года».

ЗА ЧТО ВЗЫСКАНИЯ?
Директор школы заявила корреспонденту 

газеты, что не устраивала никаких гонений 
на учительницу, и рассказала об эпизодах, 
в связи с которыми на педагога наложили 
административные взыскания.

Один из них произошел при подведении 
итогов СОР (суммативное оценивание за 
раздел пройденного материала) и СОЧ 
(суммативное оценивание за всю четверть). 

По словам руководителя учебного 
заведения, в мае Гульмира Ураловна едва не 
сорвала отчет всей школы по результатам 
СОР и СОЧ, сдав свой отчет в последний 
момент после уговоров и увещеваний. А позже 
и вовсе выяснилось, что она не проверяла эти 
работы, и, таким образом, выставленные ею 
оценки оказались фиктивными. Подобное 
нарушение было выявлено еще у одной 
учительницы, которая после этого написала 
заявление с просьбой об увольнении по 
собственному желанию.

Кроме того, при сдаче СОР и СОЧ у 
Гульмиры Чукиной произошел конфликт 
с ученицей. 

– Педагог снимала ее на видео, говоря 
при этом, что та ничего не сдала. Девочка 
начала искать и нашла свою работу, о чем 
радостно сообщила. Учительница же в ответ 
спросила, каким образом школьница сумела 
подложить свою бумагу. Одноклассники 
стали смеяться над девочкой. Ученица по-
жаловалась на действия учителя, – проком-
ментировала директор школы. – Пришлось 
наказать учителя, а затем и уволить. Она 
стала жаловаться на меня в различные 
инстанции, обливать грязью, обвинять в 
коррупции, подключила СМИ, блогеров. 
И я была вынуждена обратиться в суд для 
защиты своей чести и достоинства. Мне 
пришлось нелегко. Были проверки, во время 
которых поднимали всю документацию, 
публикации, телефонные звонки, когда меня 
спрашивали, почему я покрываю педофила. 
Полиция возбуждала уголовное дело в отно-
шении руководителя кружка, опрашивала 
детей и их родителей. Дело было закрыто в 
связи с отсутствием состава преступления. 
Проверки других органов также не выявили 
никаких нарушений. Однако Чукину это не 

остановило, и она продолжила поднимать 
тему педофилии, которая является очень 
резонансной. Кстати, руководитель кружка, 
теперь уже бывший, тоже собирается подать 
на нее в суд. Прошедший суд подтвердил 
мою правоту, законность моих действий.

РЕШЕНИЯ СУДА
ОСТАВИЛИ В СИЛЕ
Как уже отмечалось, директор школы 

подала в межрайонный суд по гражданским 
делам г. Астаны иск к бывшему учителю с 
требованиями, среди которых: «признать 
распространенные ею сведения не соответ-
ствующими действительности, порочащими 
честь и достоинство». В свою очередь педагог 
подала в этот же суд иск к школе, в котором 
предъявила требование восстановить ее в 
должности и ряд других.

В мотивировочной части решения суда 
по иску Замзагуль Кияновой к педагогу 
сообщается, в частности, следующее: 

«Доказательств со стороны ответчика, 
подтверждающих сведения, указанные в 
посте от 18 июня 2024 года и в обращении 
к Президенту Республики Казахстан не 
предоставлено. Уполномоченным государ-
ственным органом либо судом ответчик не 
признан незаконно уволенным, также никем 
не установлены сведения о получении истца 
с кружков в месяц около 20 000 000 тенге, 
«отстегивании» денег контролирующим 
органам, понуждении учителей покупать 
ей дорогие подарки». 

Суд решил «Признать сведения, указан-
ные в социальной сети Facebook на странице 
«Гульмира Ураловна», распространенные 
18 июня 2024 года, не соответствующими 
действительности, порочащими честь и дос-
тоинство Кияновой Замзагул Ертаевны». 
Ответчика обязали удалить пост и написать 
опровержение путем принесения извинений. 
Кроме того, решено взыскать с нее в пользу 
истца 100 тысяч тенге в качестве компенса-
ции за моральный вред, а также возместить 
понесенные ею судебные расходы. 

Что касается судебного иска Гульмиры 
Чукиной к школе-гимназии о признании 
незаконными и отмене изданных по ней 
приказов о восстановлении в должности, 
выплате заработной платы, компенсации 
морального вреда, компенсационной выплате 
за неиспользованные дни оплачиваемого 
ежегодного трудового отпуска, расчету 
пени и ее выплате, межрайонный суд по 
гражданским делам г. Астаны отказал в его 
удовлетворении. 

Апелляционная судебная коллегия 
суда города Астаны, куда обратились затем 
стороны с апелляционными жалобами, 
оставила в силе решения межрайонного 
суда по гражданским делам столицы. 

Несмотря на принятые и вступившие 
в силу судебные решения, данная история, 
возможно, еще не завершена. Проиграв-
шая сторона имеет право обратиться в 
Верховный суд.

СИТУАЦИЯ
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ПРАВОВОЙ АСПЕКТ 

АКТУАЛЬНО

Девятый приоритет Послания Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева народу Казахстана «Спра-
ведливый Казахстан: закон и порядок, экономиче-
ский рост, общественный оптимизм» от 2 сентября 
2024 года непосредственно направлен на всемер-
ное утверждение в обществе идеологии закона и 
порядка.

Общеизвестно, что реализация 
такой идеологии должна, безусловно, 
основываться на исполнении норм 
Конституции, соответствующих ей 
законов, иных нормативных правовых 
актов, международных договорных и 
иных обязательств Республики, а так-
же нормативных постановлений Кон-
ституционного суда и Верховного суда 
Республики.

Почему соблюдение всеми гражда-
нами страны закона и общественного 
порядка так важно? 

Поскольку, как правильно сформули-
ровал Глава государства наименование 
Послания текущего года: «Справедли-
вый Казахстан начинается прежде всего 
с соблюдения закона и порядка». 

Если в обществе не будет уважения 
к закону и порядку, довольно сложно 
реализовать все другие приоритеты 
современного общества и государства.

Всегда, в любые времена, закон и 
порядок будут являться основой об-
щественной безопасности государства.

Согласно действующему Закону 
«О национальной безопасности Рес-
публики Казахстан» (далее – Закон), об-
щественная безопасность – состояние 
защищенности жизни, здоровья и благо-
получия граждан, духовно-нравственных 
ценностей казахстанского общества и 
системы социального обеспечения от 
реальных и потенциальных угроз, при 
котором обеспечивается целостность 
общества и его стабильность.

Исходя из законодательного опреде-
ления понятия «общественная безопас-
ность» ключевыми, наряду с защищен-
ностью жизни, здоровья и благополучия 
граждан, системы социального обеспе-
чения от разнообразных угроз высту-
пают духовно-нравственные ценности 
казахстанского общества. 

При этом следует учесть, что соблю-
дение законности и порядка начинается 
с фунадментальных основ – националь-
ных ценностей.

Ценности – это фундаментальные 
нравственные нормы, обычаи, традиции, 
определяющие жизненную позицию 

людей, а также достояния общества в 
сфере материальной и духовной культу-
ры. К национальным ценностям следует 
отнести также уникальные природные 
богатства общества и бережное к ним 
отношение.

Содержание таких ценностей сво-
дится к трем блокам: процветанию наро-
да; защите и обустройству территории 
проживания; сохранению и развитию 
национальной культуры.

Из приоритетных национальных 
ценностей вытекают уже национальные 
интересы как осознанное, официально 
выраженное отношение к национальным 
ценностям. 

Вопрос определения национальных 
интересов – это ключевой вопрос для 
любого государства, поскольку именно 
через них оценивается уровень безопас-
ности как отдельного человека, так и го-
сударства, и общества в целом.

С учетом национальных интересов 
можно формировать долгосрочный стра-
тегический курс государства, определять 
его политику.

Национальные интересы – совокуп-
ность законодательно признанных поли-
тических, экономических, социальных 
и других потребностей Казахстана, от 
реализации которых зависит способ-
ность государства обеспечивать защиту 
прав человека и гражданина, ценностей 
казахстанского общества и основ кон-
ституционного строя (п. 6. ст. 1 Закона).

Например, важнейшими интереса-
ми Казахстана в Законе определяются: 
обеспечение прав и свобод человека и 
гражданина; точное и единообразное 
исполнение законов и поддержание 
правопорядка; общественное согласие 
и политическая стабильность в стране; 
казахстанский патриотизм и единство 
народа Казахстана.

Перечень национальных интересов 
дается в статье 5 Закона и включает пока 
18 видов. Однако он может расширять-
ся по мере появления различных угроз 
национальной безопасности страны и 
новых потребностей казахстанского 
общества.

Также отметим, что обеспечение 
общественного порядка и борьба с 
преступностью – это обязанность не 
только правоохранительных органов, 
но и всех граждан нашей страны. 

Ошибочно мнение, что только со-
трудники правоохранительных органов 
могут бороться с преступностью.

Так, согласно пункту 1 статьи 13 
Конституции: «Каждый имеет право 
на признание его правосубъектности 
и вправе защищать свои права и свобо-
ды всеми не противоречащими закону 
способами, включая необходимую обо-
рону». И подобных норм в Конститу-
ции немало.

Как правильно отмечают мудрые, 
патриотизм и гражданская ответствен-
ность начинаются с простых вещей, с 
порядка в своем доме, на работе и, ко-
нечно, в родной стране.

Одним из важнейших индикаторов 
эффективной деятельности системы 
правоохранительных органов страны 
является взаимная и слаженная их ра-
бота. При этом оперативное взаимодей-
ствие (с минимальной бюрократией) – 
это один из главных столпов в борьбе с 
преступностью.

Главную координирующую функ-
цию системы правоохранительных ор-
ганов страны выполняет Координаци-
онный совет Республики Казахстан по 
обеспечению законности, правопорядка 
и борьбы с преступностью. Координа-

ционный совет, состоящий из руково-
дителей правоохранительных органов, 
председателя Комитета национальной 
безопасности и министра юстиции, под 
председательствованием Генерального 
прокурора, совместно определяет ос-
новные направления борьбы с преступ-
ностью в стране.

Наряду с этим, одним из основных 
направлений деятельности правоох-
ранительных органов по повышению 
эффективности противодействия пре-
ступности является механизм их взаимо-
действия с институтами гражданского 
общества.

Сегодня общественные советы 
существуют в каждом центральном 
правоохранительном органе, а также в 
регионах. Члены совета могут формиро-
вать рабочие группы для изучения акту-
альных вопросов, привлекая экспертов 
из неправительственных организаций, 
средств массовой информации и науч-
ных кругов.

Важным сегодня для осуществления 
обратной связи между государством и 
гражданским обществом является пра-
вовой мониторинг. Реализуется он через 
изучение и общественное обсуждение 
проектов нормативных правовых актов, 
посредством открытого для всех порта-
ла: h� ps://legalacts.egov.kz/.

Сегодня, наряду с финансовой гра-
мотностью, правовая грамотность граж-
дан – одно из важнейших приоритетных 

направлений по правовому обеспечению 
знаний населения Казахстана.

Для этого представителями госу-
дарственных и правоохранительных 
органов в средних и высших учебных 
заведениях, а также в организациях 
различных форм собственности прово-
дятся занятия, форумы, круглые столы 
по финансово-правовой грамотности 
(к примеру, для минимизации интер-
нет-мошенничеств, вовлечения граждан 
в финансовые пирамиды и иное). 

Наряду с этим, сейчас, в эпоху разви-
тия технологий, интернета существуют 
бесплатные информационно-правовые 
системы (например, adilet.zan.kz, где на-
ходится в свободном доступе вся право-
вая база с актуальными обновлениями).

Важнейшим условием справедли-
вого общества и государства выступа-
ет обеспечение верховенства закона и 
безопасности граждан.

В этой связи по инициативе Главы 
государства Касым-Жомарта Токаева 
разрабатывается проект нового Закона 
«О профилактике правонарушений». 
Его реализация возможна лишь общими 
усилиями государственного аппарата и 
общества.

В проекте нового Закона значи-
тельное количество норм охватывает, 
по сути, все аспекты системной про-
филактики деяний.

Так, в нем определен широкий пе-
речень понятий и мер по профилактике 
правонарушений. Например, впервые 
включены термины: «жертва правона-
рушения», «виктимологическая профи-
лактика», «общественный помощник» 
и другие.

Самое важное, в проекте Закона за-
креплена компетенция государственных 
и иных органов и организаций, вопро-
сы их взаимодействия и координации в 
профилактике правонарушений.

Полагаем, что принятие в ближай-
шей перспективе такого Закона и сов-
местная реализация его положений 
приведут к пониманию всем обществом 
важности уважения к Закону и, главное, 
ценности профилактики как таковой для 
построения Справедливого Казахстана.

Назарбек ЖЕМПИИСОВ, 
профессор кафедры специальных 

юридических дисциплин, Институ-
та послевузовского образования, 

Академии правоохранительных ор-
ганов при Генеральной прокуратуре 

Республики Казахстан

Конституция Республики Казахстан гарантирует право 
граждан на обращение в государственные учрежде-
ния, а также другие организации, осуществляющие 
публичные функции.

Организация приема 
обращений связана с реа-
лизацией гражданами РК 
их конституционного пра-
ва на обращение в государ-
ственные органы, а также 
устанавливает порядок взаи-
модействия между подразде-
лениями, должностными ли-
цами правоохранительных 
органов.

Регламент системы пра-
воохранительных органов 
РК направлен на осущест-
вление приема граждан, 
обеспечение своевремен-
ного и полного рассмотре-
ния устных и письменных 
обращений физических и 
юридических лиц и приня-
тие по ним решений.

В нынешний век мас-
штабной цифровизации 
физические и юридические 
лица, помимо письменных 
обращений, вправе обра-
титься в правоохранитель-
ные органы любым удобным 
для себя способом, а имен-
но: посредством электрон-
ной почты, информацион-
ных систем «e-Otinish», 
«Documentolog» (ОДО) 
и круглосуточных служб 
Call-центра.

В свою очередь, долж-
ностные лица правоохра-
нительных органов при 
рассмотрении поступив-
шего обращения (заявле-
ние, жалоба, ходатайство, 
пред ложение, отклик) 
обязаны строго руковод-
ствоваться действующими 
законодательством РК, уста-
новленным ведомственным 
регламентом и иными нор-
мативно-правовыми акта-
ми. При этом о результатах 
рассмотрения и принятом 
решении должностные лица 
правоохранительных орга-
нов уведомляют заявителя 
в письменной форме в уста-
новленный законом срок.

Основной целью рас-
смотрения обращений яв-
ляется оказание правовой 
помощи и восстановление 
нарушенных прав и интере-
сов физических и юридиче-
ских лиц. 

За период теку ще-
го года департаментом 
Агентства РК по противо-
действию коррупции (Ан-
тикоррупционной службы) 
по области Абай принято 
и рассмотрено более 640 
письменных обращений, 

по которым приняты со-
ответствующие меры реа-
гирования.

К примеру, департамен-
том в рамках компетенции 
оказано содействие жителю 
области по восстановлению 
его нарушенных прав на 
получение и оформление 
земельного участка. Также, 
благодаря гражданам, про-
являющим нетерпимость 
к коррупционным прояв-
лениям, пресечены факты 
присвоения и растраты 
бюджетных средств долж-
ностными лицами государ-
ственных организаций. 

Наряду с этим, в соот-
ветствии с утвержденным 
графиком, руководством 
департамента на ежеднев-
ной основе проводятся при-
емы граждан посредством 
личных встреч, а также по 
видеоконференцсвязи по 
различным вопросам.

Улан САДВАКАСОВ,
заместитель

руководителя 
департамента 
Агентства РК 

по противодействию 
коррупции

СОБЛЮДЕНИЕ ЗАКОНА И ПОРЯДКА – 
ОСНОВА ОБЩЕСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 

ЗНАТЬ И РЕШАТЬ 
ПРОБЛЕМЫ ГРАЖДАН Законом о республиканском бюд-

жете на 2025–2027 годы пред-
усмотрено повышение с 1 января 
2025 года всех видов государствен-
ных пособий и базовой пенсионной 
выплаты на 6,5% в соответствии с 
прогнозным уровнем инфляции, 
определяемым Национальным 
банком РК, солидарной пенсии – 
на 8,5%, что опережает уровень 
инфляции на 2%.

По поручению Гла-
вы государства, начиная 
с 2023 года в течение 
пяти лет осуществляет-
ся ежегодное поэтапное 
повышение минималь-
ной базовой пенсии до 
70% от величины прожи-
точного минимума, мак-
симальной – до 120%. 

Так, с 1 января 2025 
года минимальный раз-
мер базовой пенсии бу-
дет повышен с 65 до 70% 
от прожиточного ми-
нимума, что составляет 
32 360 тенге, максималь-
ный размер – со 105 до 
110% от прожиточного 
минимума, что составля-
ет 50 851 тенге. 

Например, у 69-лет-

него пенсионера, вышед-
шего на заслуженный 
о тд ы х  в  2 0 1 9  году,  в 
2024 году размер пен-
с и и ,  в ы п л ач и в а е м о й 
из бюджета, составлял 
156 856 тенге, в том чис-
ле базовая пенсионная 
выплата – 45 578 тенге, 
солидарна я пенсия – 
111 278 тенге. С учетом 
повышения с 1 января 
2025 года общая сум-
ма пенсии для данного 
пенсионера увеличится 
до 171 588 тенге, в том 
числе базовая пенсия 
составит – 50 851 тен-
ге, солидарная – 120 737 
тенге. Важно отметить, 
что указанные суммы 
не включают выплаты 
из ЕНПФ. 

В рамках увеличения 
размеров государствен-
ных пособий с 1 января 

2025 года пособие на 
рождение первого, вто-
рого, третьего ребенка 
вырас те т  со  140 296 
до 149 416 тенге, а на 
рождение с четвертого 
ребенка – с 232 596 до 
247 716 тенге. 

Увеличится и посо-
бие многодетным се-
мьям, размер которого 
зависит от количества 
детей, увеличится для 
семей с четырьмя деть-
ми с 59 183 до 63 030 
тенге, с десятью деть-
м и  –  с о  1 4 7  6 8 0  д о 
157 280 тенге. Пособие 
д ля лиц с инвалидно-
стью I группы увеличит-
ся с 95 496 до 101 702 
те н ге,  I I  г р у п п ы  –  с 
76 397 до 81 362 тенге, 
III группы – с 52 089 до 
55 474 тенге. 

Также на 6,5% будут 

увеличены выплаты по 
потере кормильца и утра-
те трудоспособности из 
Государственного фон-
да социального страхо-
вания. Данные выплаты 
осуществляются участ-
никам системы обязатель-
ного социального страхо-
вания дополнительно к 
государственным посо-
биям из бюджета. 

Размеры выплат ин-
дивидуальны и зависят 
о т  с р ед н е м е с я ч н о го 
дохода, с которого про-
изводились социальные 
отчисления в ГФСС за 
последние 2 года, ко-
эффициентов у т раты 
трудоспособности, ко-
личества иждивенцев, 
стажа участия в систе-
ме обязательного соци-
ального страхования и 
замещения дохода.

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ

ПЕНСИИ РАСТУТ

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

ОБЩЕСТВО
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250 ПОКАЗОВ: 
«ГАУҺАРТАС» ПОКОРЯЕТ 
СЕРДЦА ЗРИТЕЛЕЙ
В преддверии Нового года столичный МТЮЗ установил очеред-
ной рекорд: музыкальную драму «Гауһартас», премьера которой 
состоялась всего полтора года назад, казахстанские зрители 
посмотрели 250 раз!

«За полтора года Музыкальный 
театр юного зрителя поставил 
спектакль «Гауһартас» 250 раз! 
Изначально на постановку из 
местного бюджета было выделе-
но 4 106 000 тенге. Сейчас театр 
получает от этой постановки 
141 миллион тенге. Это первый 
подобный случай в истории казах-
ского театра!», – прокомментиро-
вал на своей странице в Facebook 
режиссер-постановщик спектакля, 
заслуженный деятель Казахстана 
Асхат Маемиров.

На сегодня общее количество 

зрителей постановки превыси-
ло 100 тысяч человек, добавил 
режиссер.

Спектакль «Гауһартас» 
представляет собой сценическую 
версию одноименной повести 
выдающегося писателя-драма-
турга Дулата Исабекова, которая 
раскрывает значение семейных 
ценностей и важность уважения 
к женщине.

К слову, юбилейный показ 
спектакля вместе с коллегами 
посетил и Спикер Сената Пар-
ламента РК Маулен Ашимбаев. 
Председатель Палаты подчеркнул, 
что в основу спектакля, как и всего 
творчества Дулата Исабекова, за-

ложены нравственные ценности, 
которые служат ориентиром в 
жизни многих поколений читате-
лей, а произведения выдающегося 
писателя неподвластны времени 
и занимают особое место в анто-
логии национальной литературы 
и культуре в целом.

Вообще, спектакль «Гауһартас» 
всегда проходит с аншлагом – при-
чем не только в столице. Драма 
была представлена и на сценах 
театров в Актау, Атырау, Уральске, 
Талдыкоргане, Алматы, Таразе, 
Шымкенте, Туркестане, Усть-Ка-
меногорске, Семее и Жанаозене, а 
также в Баянаулском, Сырымском, 
Ойылском, Каратобинском районах.

Кроме того, постановка была 
представлена на сцене Московского 
государственного театра «Школа 
драматического искусства» в 
рамках Дней культуры города 
Астаны.

Спектакль «Гауһартас» охва-
тывает период с 1975 года по наши 
дни. В центре сюжета конфликт 
двух братьев: Тастана, воспитан-
ного в строгости, и Каиркена, 
выросшего в ласке. Семейные 
дела еще больше осложняются с 
появлением невесты Салтанат, ко-

торая славится своим прекрасным 
голосом и мягким характером.

Таким образом, музыкальная 
драма повествует не об одной, а 
сразу о двух любовных истори-
ях. Первая – любовь Салтанат к 
своему мужу Тастану, а вторая – 
безусловная любовь Каиркена к 
Салтанат, своей невестке.

К слову, спектакль имеет 
и другие достижения. Так, му-
зыкальная драма «Гауһартас» 
признана лучшим спектаклем в 
номинации «Театральное ис-

кусство» Национальной премии 
UMAI-2023.

Более того, исполнительница 
главной роли Инабат Ризабекова 
победила в номинации «Актриса 
года-2023». А танец «Құдаша», 
исполненный артистами в ходе 
спектакля под одноименную народ-
ную песню, стал трендовым среди 
молодежи. Буквально за несколько 
часов с момента публикации ролик 
собрал свыше миллиона просмот-
ров и стал популярным не только 
в Казахстане, но и в Китае.

ЮБИЛЕЙ

УВЛЕЧЕННОСТЬ ПРЕЗЕНТАЦИЯ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ТАЙМ-АУТ

ГОД ЗМЕИ: КАК ТРЕХМЕТРОВЫЙ 
ПИТОН СТАЛ ДОМАШНИМ 
ЛЮБИМЦЕМ
Символом нового года станет змея, поэтому кор-
респондент газеты LITER решил встретиться с 
укротительницей змей, чтобы узнать об особен-
ностях рептилий и о том, как семья готовится к 
встрече Нового года с настоящим питоном.

Тридцатитрехлетняя жительница 
Атырау Салтанат Омирбайкызы уже 
несколько лет делит свою жилплощадь 
с экзотическим питомцем. Питон по 
кличке Графиня привлекает внимание 
не только своим размером и экзотич-
ностью, но и тем, как заботливо к ней 
относится ее хозяйка. Рептилия живет 
в одной комнате с ней, но в специаль-
ном террариуме, в котором созданы 
комфортные условия для жизни змеи с 
внушительными размерами – обогрева-
тель, укрытие и правильное освещение.

По словам молодой женщины, 
это у нее второй питон. Первый, по 
кличке Джаванна, умер 5 лет назад. 
Она приобрела его в Малайзии в 2010 
году. Графиню ей привезли из той же 
страны после смерти Джаванны четыре 
года назад за миллион тенге. На момент 
покупки питон был длиной два метра.

– Все необходимые прививки Гра-
фине сделали в Малайзии. Провели 
инструктаж о том, как ухаживать за 
ней. Мы привыкали друг к другу не-
сколько месяцев. За это время были 
и укусы. Место укуса, как правило, 
опухает, бывают галлюцинации, но это 
не смертельно. Сегодня длина Графини 
составляет 3 метра, а вес чуть больше 
30 кг. Ей всего 6 лет, и она неядовитая, 
и неагрессивная, – рассказывает с улыб-
кой Салтанат.

По ее словам, любовь и интерес к 
змеям привила ей покойная мама.

– Мама была очень спокойным че-
ловеком, любила животных. Я с раннего 
возраста занималась танцами. Мама 
мечтала увидеть меня на большой сцене. 
Когда она видела девушек, выступающих 
в цирке с разными животными, всегда 
ставила их в пример. Ведь цирк в Атырау 
не каждый день приезжает. На одном из 
таких цирковых представлений я увидела 
змей и влюбилась, – говорит она.

По словам нашей собеседницы, уход 
за таким питомцем требует значительных 
усилий, терпения и знаний, особенно в 
вопросах питания, содержания и купания. 
Удивительно, что Графиня, несмотря на 
свои размеры и мощь, является нежным 
и капризным существом, требующим 
внимания и заботы. Интересно, что такие 
змеи быстро привыкают к человеческим 
рукам и могут проявлять привязанность 
к своим хозяевам.

Вместе с Салтанат и Графиней в 
доме живут ее папа и двое детей. Все 
они относятся к питону с уважением, 
почти как к члену семьи.

Поэтому Графине разрешают выби-
раться из террариума и ползать по дому, 
но под строгим контролем – главное, 
чтобы она не заползла куда-нибудь.

– Уход за питоном – это целая наука: 
от правильного рациона до условий 
содержания. Я тщательно слежу за тем, 
чтобы Графиня не перегревалась и не 
переедала, а также уделяю внимание ги-
гиеническим процедурам, – говорит она.

В рацион Графини входят кроли-
ки, которых хозяйка приобретает в 
специальных магазинах. Змея питается 

раз в две недели, потому что еда долго 
переваривается, но пить любит каждый 
день. Линяет змея один раз в месяц и 
очень любит водные процедуры.

– Купаю ее любым шампунем, а когда 
она линяет – специальным детским. Мо-
чалку хорошо намыливаю и купаю ее как 
ребенка. Главное здесь – не тереть кожу 
в противоположную сторону чешуек, 
иначе ей будет больно. Если она не хочет 
купаться, то просто вылезает из воды. 
Кожа у нее эластичная и гладкая, а перед 
линькой она становится мутной и сухой. 
После водных процедур я вытираю ее 
полотенцем. Дальше она идет в свой 
террариум, в своем домике она чувствует 
себя в безопасности, – говорит она.

Как говорит Салтанат, вначале, 
когда родственники и друзья узнали об 
ее необычном питомце, многие из них 
крутили пальцем у виска. Но были и 
те, кто восхищался. Сейчас почти весь 
город знает Графиню – она стала чем-то 
вроде местной знаменитости. Сегодня 
Графиня стала не только символом экзо-
тики, но и частью новогодних традиций 
для многих жителей Атырау.

– Сначала нас приглашали родственни-
ки на различные семейные мероприятия, 
чтобы удивить гостей моими восточными 
танцами со змеей. Потом пошло-поеха-
ло – так мы и начали получать заказы на 
выступления. А сейчас в связи с тем, что 
символом наступающего года станет 
Змея, заказов стало еще больше. Люди 
уже забронировали места на семейные 
и корпоративные фотоссесии. Так что у 
нас с Графиней расписан почти каждый 
день, – делится Салтанат.

По словам хозяйки Графини, в этом 
году они встретят Новый год по-особому. 
Она уже готовит наряд себе, который 
обязательно будет в тон кожи питона, 
с замысловатыми узорами. Соберутся 
за праздничным столом и загадают 
самые заветные желания, поглаживая 
свою любимую змею. Непременно сама 
Графиня, как символ года, уж точно 
будет в центре внимания.

Жизнь с питоном – это не только 
вызов, но и удовольствие для тех, кто 
готов к этому. Салтанат является пре-
красным примером того, как можно 
создать гармонию между человеком и 
загадочной рептилией.

Фото автора

Динара МАРДАНКЫЗЫ,
Атырау

НЕСГИБАЕМАЯ СТАЛЬ, 
НЕРУШИМЫЙ МЕЧ
КАК ФОРМИРОВАЛСЯ КАЗАХСТАНСКИЙ 
СПЕЦНАЗ В ГОДЫ НЕЗАВИСИМОСТИ

В Национальной академической библио-
теке РК в Астане состоялась презентация 
книги «Несгибаемая сталь, нерушимый 
меч». Ее автор – первый командир казах-
станского подразделения специального 
назначения, полковник в отставке Даулет 
Темирханов – посвятил произведение 
истории формирования спецназа и его 
борьбе с преступностью в 1990-х годах.

Мероприятие собрало представителей 
государственных органов, силовых струк-
тур, культурной и литературной сфер. 
Гостям представили не только книгу, но 
и насыщенную культурную программу, 
которая позволила глубже погрузиться в 
события, описанные в документальном 
детективе.

Книга «Несгибаемая сталь, нерушимый 
меч» рассказывает о становлении первого 
казахстанского спецназа в период, когда 
страна только начала свой путь независи-
мости. Автор делится воспоминаниями 
о том, как подразделение противостоя-
ло рэкету, освобождало заложников и 
предотвращало террорис тические акты.

– Эта книга – не только мои воспоми-
нания, но и дань уважения всем бойцам, 
которые рисковали жизнью ради безо-
пасности нашей страны. Я хотел показать, 
насколько важны честность, патриотизм и 
самоотверженность для будущих поколений, 
– отметил Даулет Темирханов.

Автор также подчеркнул, что значи-
тельная часть описанных в книге событий 
основана на реальных операциях, которые 

могли бы стать основой для кинемато-
графических произведений.

Мероприятие началось с видеоро-
лика, рассказывающего о жизненном 
пути Даулета Темирханова. Затем гостей 
пригласили на фотовыставку, иллюстри-
рующую ключевые моменты работы 
спецназа того времени.

Даулет Темирханов поделился воспо-
минаниями о создании подразделения и 
подчеркнул, что оно стало важной частью 
защиты независимого Казахстана. По 
его словам, эта работа была связана с 
постоянным риском, но именно в таких 
условиях формировались крепкий дух и 
верность долгу.

Книга уже вызвала широкий интерес 
общественности, а ее документальный стиль 
позволяет взглянуть на ключевые события 
того времени глазами непосредственного 
участника. Автор выразил надежду, что 
«Несгибаемая сталь, нерушимый меч» 
вдохновит молодежь на верность своим 
принципам и служение стране.

– Я писал эту книгу, чтобы сохранить 
память о людях, которые оставались 
верны своей стране в самых сложных 
обстоятельствах, – сказал Даулет Темир-
ханов. – Мы жили в период перемен, и 
каждая операция была проверкой на 
прочность, но эти испытания закалили 
нас и сделали сильнее.

Событие подчеркнуло значимость 
книги не только как литературного произ-
ведения, но и как важного исторического 
свидетельства, которое напоминает о 
цене, заплаченной за безопасность и 
свободу страны.

Фото Алинура САЯКОВА

Айбек ҚАСЫМБЕК,
Астана
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